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Летний отды х 
трудящ ихся

у  каждого свои планы на лето: 
один поедет на курорт, в дом от
дыха, другой станет участником 
туристского похода, третий прове
дет свой отпуск на рыбалке, охо
те...

В этом году томичи примут уча
стие не только в многочисленных 
поездках по нашей Родине, но и 
побывают в качестве туристов в 
Китайской Народной Республике^' 
Корейской Народно-Демократиче
ской Республике, в Болгарии и 
Румынии. Путевки в эти страны 
получат 76 человек.

Профсоюзная организация швей
ной фабрики города Томска уже 
составила план летнего отдыха ра
бочих. Здесь 90 человек получат 
путевки на курорты, в санатории, 
дома отдыха. Те, кто останется в 
Томске, тоже не забыты: фабком 
организует воскресные загородные 
прогулки, выезды в лес, в под
шефный колхоз, массовые гулянья 
и экскурсии. Но в ряде предприя
тий, например, на Томской трико
тажной фабрике, об этом еще не 
думали, считая, видимо, вопрос о 
летнем отдыхе тружеников во
просом второстепенным. Непра
вильно это! Забота о хорошем 
отдыхе трудящихся — дело боль
шой государственной важности. 
Откладывать этот вопрос, прене
брегать им не имеют права руко
водители коллективов и общест
венных организаций.

Дело не только в умелой орга
низации отпусков. Нужно заботить
ся о том, чтобы каждый вос
кресный день, летний вечер могли 
быть использованы для отдыха.

В гор. Томске много садов и 
скверов, но используются они для 
отдыха трудящихся еще плохо. 
В городской сад, например, то
мичи часто идут лишь потому, 
что там есть кинотеатр, организу
ются концерты гастролирующих 
артистов. К  началу летнего сезо
на некоторые сады и парки сей
час не подготовлены: об этом се
годня рассказывается в нашей 
газете.

Не всегда есть возможность вы
ехать в лес или даже пойти в го
родской сад. Поэтому нужно 
всерьез думать о том, чтобы возле 
каждого городского дома, на каж
дой усадьбе посадить деревья, 
разбить цветники, создать спор
тивные и игровые детские пло
щадки. Об этом должны заботить
ся не только райисполкомы и до
моуправления, но и сами томичи. 
Хорошую инициативу проявили, 
например, жильцы усадьбы по 
Комсомольскому переулку № 14 
г. Томска. Они своими силами 
озеленили и благоустроили усадь
бу, превратив ее в хороший уго
лок для отдыха.

Надо поднять роль обществен
ности в подобных делах. Есть воз
можность, например, с ее по
мощью благоустроить стадион в 
селе Белый Яр Верхне-Кетского 
района, привести в порядок парк 
в Кривошеино.

В пригородной местности и поч
ти во всех районах нашей области 
будут работать пионерские лагери

ТРЕТИЙ СЪЕЗД ПИСАТЕЛЕЙ СССР

где отдохнут за лето тысячи 
школьников. Дети колхозников 
старшего возраста, объединенные 
в учебно-производственные брига
ды, будут также не только помо
гать колхозам, но и вместе отды
хать, набираться здоровья и сил. 
Многие школьники во время лет
них каникул станут участниками 
увлекательных туристских похо
дов по родному краю, экскурсий 
по стране.

Особенно большую заботу дол
жны проявить местные Советы 
депутатов трудящихся,  ̂ районные 
комитеты ВЛКСМ и райкомы пар
тии о том, чтобы организовать 
отдых юных граждан, остающихся 
на лето в городах. Пионерские ла
гери, площадки, парки должны 
строить свою работу так, чтобы 
охватить всех детей школьного 
возраста, увлечь их интерес
ными полезными делами. Надо, 
чтобы наши дети не про
сто проводили время на воз
духе, а чтобы с ними рядом 
был веселый затейник, энергич
ный вожатый, умный воспитатель. 
Томский горком ВЛКСМ должен 
подобрать для этой работы людей 
с хорошим комсомольским задо
ром, большим педагогическим ма
стерством, тех, кто действительно 
любит детвору.

Многое предстоит сделать Том
скому горисполкому. Очень 
важно так организовать работу 
городского транспорта летом, что
бы выезд за город не превращал
ся подчас в утомительное путеше
ствие, чтобы у его участников не 
портилось настроение из-за часо
вых ожиданий машины и поездки 
в душном переполненном автобу
се. И, конечно, следует послать 
туда, где отдыхают томичи, веж
ливых и расторопных торговых 
работников: ведь в прошлом году 
купить газированной воды, моро
женое или бутерброд в местах 
гуляний подчас было невозможно. 
Большое внимание следует обра
тить на то, чтобы трудящиеся 
имели возможность быстро и вкус
но пообедать летом в наших сто
ловых, буфетах, закусочных, что
бы эти предприятия шире практи
ковали отпуск обедов на дом. Это 
даст возможность женщине-труже- 
нице высвободить больше времени 
для отдыха.

Забота о благе трудящихся, о 
здоровье человека стоит в центре 
внимания Коммунистической пар
тии и Советского правительства. 
Это нужно помнить, решая вопро
сы, связанные с отдыхом трудя
щихся.

Вдохновленные решениями XXI 
съезда КПСС, трудящиеся на
шей страны с небывалой ак
тивностью и энтузиазмом при. 
ступили • к  свершению боль
ших дел. На всех участках хозяй
ственного и культурного строи
тельства они трудятся, не жалея 
сил. И нужно, чтобы руководите
ли предприятий, партийные и 
профсоюзные организации, обще
ственность сумели обеспечить йм 
хороший отдых в нерабочее вре
мя.

В зале заседаний Большого Крем
левского дворца продолжает работу 
Третий съезд писателей СССР. Об
стоятельно, по-деловому его делега
ты  —  прозаики, драматурги, поэты, 
литературные критики—  обсуждают 
насущные задачи советской. литера
туры в свете исторических реше
ний XXI съезда КПСС. С трибуны 
съезда звучат взволнованные речи 
писателей, проникнутые горячей за
ботой о дальнейшем развитии и про
цветании многонациональной лите
ратуры нашей Родины в период раз
вернутого строительства коммуни
стического общества.

20 мая утреннее заседание про
ходило под председательством 
Г. Мусрепова.

Эстонский писатель И. Семпер 
отметил, что республиканский съезд 
литераторов прошел под знаком вы 
сокой принципиальности и сплочен
ности. Вопросы партийности литера
туры, творческого мастерства нахо
дятся в центре внимания эстонских 
писателей. Говоря о важнейшей 
проблеме литературы ^  отражении 
современности в художественных 
произведениях, оратор подчеркнул, 
что эта тема уже обрела необходи
мое звучание в рассказах, очерках и 
стихах эстонских писателей, однако 
в широких полотнах-романах ли
тераторы все еще обращаются к 
прошлому. И. Семпер сказал далее, 
чтр, несмотря на огромный размах 
писательской деятельности, спрос на 
книги далеко превышает предложе
ние. Поддерживая мнение ряда дру
гих ораторов, писатель считает, что 
назрела потребность в организации 
всесоюзного издательства нацио
нальных литератур, которое помо
жет сделать достоянием широкого 
круга читателей лучшие произведе
ния многонациональной литературы 
наших республик.

о традициях классической лите^ 
ратуры, давшей примеры пламенной 
любви к человеку, говорил писа
тель М. Рыльский (Украинская 
С()Р). о  чем бы ни писал поэт, ска
зал он, —  о деревьях ли, о горных 
ли ручьях, —  он всегда в конечном 
счете пишет о человеке. «Русский 
лес» Леонова не только пламенная 
речь в защиту родной природы, но 
И —  это самое главное —  повесть 
о становлении нового советского че
ловека и его борьбе с косностью и 
подлостью представителей старого 
мира. Оратор коснулся некоторых 
проблем теории, методов обобщения 
писателем своих наблюдений и 
предостерег против упрощенного 
толкования требования типичных 
образов в типичных обстоятель
ствах. Изображая общее, типиче
ское, нельзя оставлять за бортом 
искусства отдельные пейзажи, ли
рику, индивидуальные неповтори
мые черты.

—  В нашей сегодняшней жизни, 
—  сказал в своем выступлении 
М. Турсун-заде (Такжикистан), — 
нет места заурядности, блеклым в 
серым книгам. Оратор говорит о том, 
что материал жизни дает возмож
ность писателям создавать образы 
«человека с большой буквы». Таков, 
например, герой «Судьбы человека» 
Шолохова. Это уже —  не Григорий 
Мелехов, и не Давыдов, а  новый че
ловек послевоенных лет.

Идеальным примером заботы о 
человеке, подчеркивает М. Турсун- 
>заде, является деятельность нашей 
Коммунистической партии. Совет
ская литература лучшие свои книги 
посвятила людям партии. Эта тема 
остается главной и сегодня, ибо 
она ведущ ая в борьбе за счастье 
человека.

В нашей литературе заинтересо
ваны все читатели мира, продолжа
ет писатель, так как они хотят 
знать, как мы отражаем путь наро
дов нашей страны к  коммунизму. 
Вот каких книг, говорит он, ждут 
от нас читатели Азии и Африки, вот 
каких книг ждут от нас читатели 
Запада. Они хотят осмыслить гран
диозные перемены в нашей стране. 
Писатель, говорит в заключение 
М. Турсун-заде, должен видеть 
жизнь, быть на местах, жить среди 
своих героев. Народ обещает вы
полнить семилетку в шесть лет, и  
надо, чтобы писатели не опоздали, 
шли в ногу со своим народом.

В своей речи А. Чаковский 
(РСФСР) анализирует процессы, 
происходящие среди интеллигенции 
капиталистических стран. Он под
черкивает, что среди писателей этих 
стран есть немало честных и та
лантливых людей, которые созна
тельно служат своим пером делу 
обновления мира, участвуют в борь
бе за лучшее будущее человечества. 
Есть в капиталистических странах, 
продолжает оратор, и писатели, про
давшие свое перо империалистиче
ским ловцам человеческих душ, 
предавшие свои народы. Но есть и 
довольно многочисленная группа 
писателей, которая, целиком отвер
гая  второй путь, не примыкает, 
однако, и к первому. Эти люди, как

широко разливш ая свои воды, не 
боится ни мелей, ни порогов. Наша 
советская литература —  все время 
растущ ая, должна всегда быть в 
пути вместе с людьми, вместе со 
своей эпохой. —  Так образно на
чал свою речь писатель Латвии 
Визбул Берце. •— Мы хотим, —  за
явил он. —  чтобы книги наши не 
только заняли места на полках ма
газинов и библиотек. Мы хотим, что
бы они вошли в жизнь, в гущ у на
рода и остались бы в людях, как 
часть их духовного мира. Оратор 
подробно остановился на проблеме 
создания характеров в романах, по
вестях и рассказах. Он отметил, что 
в лучших произведениях советской 
литературы в центре внимания —  
выпуклые, самобытные характеры. 
Однако бедой многих книг является 
именно отсутствие в них зорко, 
точно и тщательно разработанных 
характеров. В изображении челове
ка —  нашего современника —  мы 
подчас, говорит Визбул Берце, под
меняем лепку характера обозначе
нием суммы тех или иных мораль
ных качеств.

Выступает писатель И. Скала 
(Чехословакия). Ветка сирени, сор
ванная нами в Праге и привезенная 
сюда как привет вам. вашему съез
ду, Москве, вашей прекрасной стра
не от ваших друзей —  чехословац
ких писателей и от ваших внима-

правило, субъективно честные, но в j дельных и любящих читателей —
идейном отношении находятся на | 
распутье, колеблются. Они, как пра- i 
вило, исповедуют гуманизм, но гу
манизм отвлеченный, без борьбы за 
него. На ряде примеров оратор по
казывает, что путешествие по 
третьему пути не проходит бесслед
но, не только для мира идей, но и 
для мира образов. Неясность целей 
пагубно сказывается на художест
венном творчестве такого писателя. 
Мы, советские писатели, говорит 
А. Чаковский, как и народ, которо
му принадлежим, — оптимисты по 
своей философии. Мы верим в чело
века, в его силы, в его проница
тельность. Поэтому , мы убеждены, 
что и писатели, которых можно бы
ло бы назвать колеблющимися, най
дут свой подлинный последователь
ный путь, и он будет прямой доро
гой мира и дружбы.

Слово предоставляется немецкому 
писателю Э. Штриттматтеру (ГДР). 
Он сказал:

—  Дорогие товарищи, друзья из 
всех стран мира! Тем, что я имею 
возмолсность выступать на этом 
съезде в качестве .представителя пи
сателей Германской Демократиче
ской Республики, мы обязаны наро
дам Советского Союза. Они освобо
дили нас от фашизма. Сейчас в на
шей части Германии мы строим со
циализм. Оратор говорит о том, что 
на теоретической конференции сою
за немецких писателей, состоявшей
ся в 1 9 5 8  году, ведущие литерато
ры решительно выступали против 
современных форм проявления ре
визионизма. В дискуссии о партий
ности литературы писателям ГДР 
помогли произведения советских ли
тераторов... Оратор говорит, что ли
хорадочное атомное вооружение За
падной Германии оказывает влияние 
на ее литературу и искусство. Там 
снова слышны голоса некоторых 
придворных писателей национал- 
социалистов. Вместе с тем, западно- | 
германским писателям, которые 
твердо и последовательно выступа
ют за мир, чинятся всяческие пре
пятствия при публикации их произ
ведений.

—  Река,

чешских и словацких людей, не ус
пела завянуть, говорит он. Она не 
успела завянуть за 2 часа 15 ми
нут на борту «T F -1 0 4 » , этого вол
шебного ковра-самолета нашей эпо
хи, созданного чудесным разумом и 
прекрасными руками советских уче
ных и рабочих. Мы счастливы со
знанием того, продолжает писатель, 
что на нашу долю выпало высту
пать на стороне правды, прогресса, 
на стороне Советского Союза. Твор
чество советских людей стало при
мером для нас. Советский Союз стал 
для нас школой, куда приезжаем 
учиться не только мы. Какой огром
ной стала эта кузница социализма 
и коммунизма! Сегодня в ней созда
ются произведения о рождении но
вого мира, нового человечества на 
чудесной планете, которая назы
вается Землей.

Мы учимся на примере советской 
литературы, говорит. далее И. Ска- 
.ла. Нас радует и воодушевляет то, 
что сегодня наши книги, переведен
ные на русский язык, читают мил
лионы людей в Советском Союзе и 

всех странах лагеря мира. Какоево
еще нужно художнику доказатель
ство существования подлинного 
творческого братства и содружества, I 
что может быть для него большим 
источником вдохновения! |

Английский писатель Д. Линд
сей в своей речи говорил о между
народном значении метода социали
стического реализма. От имени про
грессивных писателей Англии он 
передал горячее приветствие участ
никам съезда и пожелал им успе
хов в творчестве и  в тех огромного 
значения преобразованиях, которые 
ведут к  коммунизму.

Секретарь ЦК ВЛКСМ Н. Месяцев 
передал участникам съезда пламен
ный привет от советской молодежи. 
Наша молодежь, сказал он, с глу
боким уважением относится к  ху
дожникам слова. Она горячо любит 
советскую литературу за то, что в 
ее лучших творениях юность нахо
дит отражение своих коммунистиче
ских идеалов. Вместе со своим на
родом советская молодежь борется за 
построение нового коммунистическо
го общества. Хотелось бы, сказал

изведениях нашли свое полное и 
яркое отображение героические дела 
наших юношей и девушек, чтобы 
советские писатели своими произве
дениями помогли духовному росту 
молодежи. Нам нужны произведе
ния, герои которых стали бы зна
менем нашего поколения, звали бы 
вперед к новым далям и сверше
ниям.

Говоря о необходимости воспита
ния литературной смены, тов. Меся
цев сказал, что ЦК ВЛКСМ пол
ностью разделяет соображение, вы 
сказанное в докладе А.^А. Суркова, 
относительно совместной работы с 
литературной молодежью. Хотелось 
бы, чтобы писательские организации 
направили на эту работу наиболее 
опытных своих литераторов.

На утреннем заседании выступи
ли также М. Дудин, В. Инбер,
В. Ермилов.

В конце заседания были оглаше
ны приветственные телеграммы и 
послания, поступившие в^ адрес 
съезда от многих читателей и ор
ганизаций Советского Союза. В них 
выражаются полселания успеха в 
работе съезда. Получены приветст
вия от Академии наук СССР, Акаде
мии художеств СС1)Р, московских 
театров, издательств.

Вечернее заседание съезда 20 мая 
проходило под председательством 
Ираклия Абашидве. Дыханием дон
ских полей повеяло от выступления 
писателя А. Калинина, говорившего 
о красоте первой весны семилетки, 
вступившей в свои права в его род
ном краю. Мы живем, сказал писа
тель, в нетерпеливом предчувствии 
нового урожая в литературе. На это 
указывают многие признаки. Если 
Октябрьская революция и период 
социалистического строительства да
ли Маяковского, Фадеева, Шолохо
ва, Леонова, Твардовского, то мо
жем ли мы сомневаться в том, что 
в период строительства коммунизма 
появятся новые большие таланты.
В свете заданий семилетки, продол
жает оратор, мы ясно видим, сколь 
ответственна роль на новом этапе 
коммунистического строительства 
творческих работников. Писатель 
говорит об огромном воспитатель
ном значении литературы, обладаю
щей могучей силой убеждения.

Министр культуры СССР Н. Ми
хайлов, говоря о бурном росте куль
туры в нашей стране, об исключи
тельном подъеме творческой ини
циативы в самых широких кругах 
народа, предъявил писателям боль
шой счет от имени миллионов зри
телей, желающих видеть на сценах 
театров новые хорошие пьесы, а 
также волнующие произведения ки
нематографии. Он отметил, что на
ряду с Такой замечательной кино
картиной, как «Судьба человека», 
которая, несомненно, займет выдаю
щееся место в мировой кинематогра
фии, нередко выпускаются слабые 
фильмы. Плохие сценарии, говорит 
тов. Михайлов. —  наше бедствие. 
Недостаточное участие писателей в 
кинематографии ведет к тому, что 
на этом участке порой подвизаются 
дельцы от литературы и искусства. 
Надо по-государственному, с точки 
зрения общенародных интересов по
дойти к  этому вопросу. В театре 
также ощущается острый недоста
ток в хороших пьесах. Необходимо 
решительно усилить сотрудничество 
между театрами и драматургами в 
создании нового репертуара. Тов. 
Михайлов упрекает Союз писателей 
СССР в ослаблении работы с дра
матургами. Он отмечает далее боль
шой размах работы по коммунисти-

стремящ аяся к  морю, оратор, чтобы в литературных про- ческому воспитанию масс в семилет

ке. Предстоит издавать ежегодно ДО 
1  миллиарда 600  миллионов экзем
пляров книг. За семилетие страна 
должна получить почти 6 ты сяч ху
дожественных, хроникальных и до-« 
кументальных фильмов. Все это 
вместе взятое ставит гигантские по 
своему размаху задачи перед деяте
лями советской литературы. Мы ви
дим, продолжает оратор, как  в усло
виях социалистического общества' 
творчество расцветает ярче и ярче.- 
Ширится сеть университетов куль
туры. Новым проявлением духовно
го роста является создание народ
ных театров. Велика и роль писате
лей в формировании в молодом по
колении коммунистической^ созна
тельности, коммунистической нрав
ственности, хорошего художествен
ного вкуса, а такж е в борьбе про
тив всяких проявлений ревизиониз
ма, буржуазной идеологии.

В своем выступлении Н. Грибачев’ 
(РСФСР) особое внимание уделил 
проблемам язы ка художественного 
произведения и отметил, что до сих 
пор критика уделяла вопросам ма
стерства писателя ничт.гжно мало 
внимания. О язы ке того или иного 
произведейия мало говорилось и В 
газетных рецензиях, которые и са
ми зачастую пиш утся серым языком. 
Оратор останав.ливается такж е на 
проблемах создания образа i r -ложи- 
тельного и  отрицательного героев. '

О перестройке работы литовских 
писателей говорил в своем высту
плении Э. Межелайтис (Литовская 
ССР). Писатели Литвы, сказал ону 
стремятся не со стороны наблюдать' 
жизнь народа, а входить в самую 
гущу жизни, той жизни, которая 
кипит на заводах, в колхозах и н а  
стройках. Часть нашей литератур
ной молодежи, говорит он, поступа-^ 
ет работать на производство. !

—  Наш народ, не имевший ранее 
своей письменности, —  говорит кир
гизский писатель Т. Абдумомунов,—? 
за короткое время создал свою бо
гатую литературу всех жанров. ЭтВ 
стало возможным, благодаря брат
ской помощи, которую нам оказыва
ют народы других союзных респуб
лик и, прежде всего, великий рус
ский народ. Т. Абдумомунов гово
рит, что литературоведы и критики 
должны установить тесную связь о 
литераторами братских националь
ных республик.' Он предложил соз
дать при литературном институте В! 
Москве отделение по подготовке пе
реводчиков с языков народов СССР.-

С речью на съезде выступил аме
риканский писатель Ф. Боноски. Не 
могу выразить, сказал он, какое 
счастье для меня быть сейчас здесь' 
с вами и принять хотя бы скромное 

участие в работе вашего съезда. 
Конечно, не мне одному следовало' 
бы выступать здесь от имени моей 
страны. В самом деле, сотням аме
риканских писателей следовало бы 
быть здесь, посидеть в этом зале^ 
самим услыш ать ж ивой голос совет
ских писателей —  писателей, кото
рые вышли из народа, действитель
но представляют его и чьими сло
вами советский народ говорит со 
всем миром. )

На вечернем заседании выступи
ли такж е В. Солоухин, Н. Чуков
ский (РСФСР), А. Лупан (Молда
вия), народный артист СССР 
Н. Охлопков, директор института: 
мировой литературы имени Горького 
профессор И. Анисимов.

С приветствием к  съезду обратил
ся индийский писатель Банарася 
Дас Чатурведи.

(ТАСС).
.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . ..................................................................................................................................................
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На т р у д о в о й  в а х т е
в  течение семилетки коллектив 

Томского электролампового завода 
должен увеличить выпуск электро
ламп более чем в два раза. Этот 
рост должен быть достигнут за счет 
роста производительности труда, 
которая уже в 1961  году на 63 
процента цревысит уровень прошло
го года.

Решающее условие повышения 
производительности труда —  ком

плексная механизация и автомати
зация производственных процессов. 
После XXI съезда КПСС на заводе 
осуществлены важные организаци
онно-технические мероприятия. За
водские изобретатели слесарь тов. 
Конрад, инженер тов. Яковец скон
струировали новые совершенные 
станки, которые внедрены в произ
водство, недавно в строй вступила 
новая автоматизированная линия, 
позволившая увеличить производи
тельность труда на сборке ламп в 
четыре раза.

Но это— начало большой работы по 
техническому перевооружению пред
приятия. Электроламповщики ищут

новые резервы, чтобы за время се
милетки превратить свой завод в 
предприятие комплексной механиза
ции и автоматизации.

Решение о созыве июньского 
Пленума ЦК КПСС вызвало в кол
лективе новый трудовой подъем.

Первым включился в соревнова
ние за достойную встречу Пленума 
ЦК КПСС коллектив металлозагото
вительного цеха. Обсуждая свои 
обязате.дьства в честь предстоящего 
Пленума, металлисты решили сорев
новаться за звание цеха коммуни
стического труда. Борьба за техни
ческий прогресс —  главное в их 
работе. Здесь каждый думает над 
тем, как  повысить производитель
ность труда, добиться увеличения 
выпуска продукции меньшими си
лами. Ремонтная бригада, которой 
руководит механик тов. Каширцев, 
недавно закончила модернизацию 
23 спиральных машин. Это позво
лит уже сейчас изготовление необ
ходимого количества спиралей про
изводить не за восемь, а за семь 
часов.

А В Т О М А Т  Д Л Я  У Ч Е Т А  
Д Р Е В Е С И Н Ы

СВЕРДЛОВСК, 19  мая. (ТАСС). 
Сотрудники проектно-конструктор
ского бюро треста «Уралэнергоцвет- 
мет» сконструировали прибор-авто
мат для учета древесины на лесоза
готовках и ,деревообрабатыва,ющих 
предприятиях. Точный подсчет ку
батуры леса выполняет счетно-ре
шающее устройство, оно же показы
вает средний диаметр каждого брев
на, количество бревен.

Внедрение прибора-автомата толь

ко на предприятиях Свердловской 
области позволит высвободить свы
ше тысячи учетчиков. Кроме того, 
новый прибор повысит точность уче
та древесины и даст возможность 
осуществить автоматическую сорти
ровку бревен по диаметру.

Испытания первых образцов при
бора, проведенные в леспромхозах 
Свердловского совета народного хо
зяйства, показали их высокие к а 
чества.

В мастерской сварки электродов 
этого цеха недавно пущен четвер
тый электросварочный автомат. В  ̂
результате усовершенствований г а - , 
зосварочных автоматов производи-1  
тельность их увеличилась в сред-| 
нем с 6 .8 0 0  пар электродов до 
8.000 в смену.

Передовой коллектив решил 
встать на трудовую вахту в честь 
предстоящего Пленума ЦК КПСС и 
выполнить полугодовую программу 
к  24  июня.

Почин передового коллектива 
поддержан во всех цехах.

На общезаводском митинге элек
троламповщики единодушно решили 
встать на трудовую вахту в честь 
предстоящего Пленума ЦК КПСС.

План первого полугодия по то
варной продукции решено выпол
нить к  2 4  июня и до конца полуго
дия дать на 1 миллион рублей 
сверхплановой продукции, перевы
полнить план госта производитель
ности труда на 1 ,5  процента.

За счет режима экономии, сокра
щения затрат на один рубль товар
ной продукции решено получить 
500  тысяч рублей.

Электроламповщики обязались до
срочно заверш ить полугодовой план 
внедрения организационно-техниче
ских мероприятий, освоить произ
водство трамвайных, судовых и руд
ничных электроламп.

Между коллективами цехов раз
вертывается соревнование за луч
шие результаты в дни трудовой 
вахты в честь Пленума ЦК КПСС. 
Крепнут связи коллектива Томского 
завода с электроламповщикамй Ле- 
нинск-Кузнецка. Коллективы обоих 
заводов соревнуются за досрочное 
выполнение полугодового плана.

Е. ВАСИЛЬЕВА.

И И /

в  дни соревнования 
за достойную встречу 
июньского Пленума 
ЦК КПСС на заводе 
режущих инструмен
тов успешно трудится 
сверловщица Зоя Ти
това. Зоя—член брига
ды, которая борется 
за звание коллекти
ва коммунистического 
труда. Она достойно 
выполняет первую за
поведь участников пат
риотического движе
ния — работать по- 
коммунистически. Мо
лодая сверловщица из 
цеха плашек ежесмен
но выполняет норму 
выработки на 190— 
200 процентов.
Фото Ф. Хитриневича. 

☆

МЕХЯНИЗИРУЕМ 
ПРОИЗВОДСТВО КИРПИЧИ

с  большим воодушевлением 
встретил коллектив Томского кир
пичного завода №  10 сообщение о 
созыве Пленума ЦК КПСС.

Долгое время многие трудоемкие 
работы на нашем заводе не были 
механизированы. Это снижало про
изводительность труда, увеличивало 
затраты на единицу продукции и 
сказывалось на качестве кирпича.

Не один раз рабочие завода гово
рили о необходимоста механизиро
вать перевозку кирпича, загрузку 
и выгрузку печи и ряд других ра
бот. Этот вопрос обсуждался и на 
партийном собрании, когда прини

мались обязательства коллектива 
завода на первый год семилетки. 
Готовясь к  партийному собранию, 
мы еще раз побеседовали с рабочи
ми, выслуш али их предложения.

1 В решении партийного собрания

шние рационализаторов
20 мая состоялось собрание р а 

ционализаторов и изобретателей 
Куйбышевского района г. Томска, 
посвященное итогам месячника по 
смотру р.ационализаторских предло
жений в счет фонда первого года 
семилетки и задачам рационализато
ров по досрочному выполнению пла
на 1 9 5 9  года.

С докладом выступил секретарь 
Куйбышевского райкома КПСС гов. 
Коробков. Он рассказал об итогах

месячника, проведенного в марте—  
апреле.

Собрание единодушно поддержало 
инициативу 25  передовых москов
ских предприятий, выступивших с 
предложением вступить в социали
стическое соревнование за достой
ную встречу июньского Пленума ЦК 

КПСС, и приняло высокие обязатель
ства по досрочному выполнению по
лугодового плана внедрения новой 
техники, передовой технологии, по
вышения качества выпускаемой

продукции и снижения ее себестои
мости.

Решено в первом полугодии внед
рить предложений с экономическим 
эффектом 5 миллионов рублей в 

год вместо 4 ,5  миллиона рублей, 
как было обещано ранее. Обществен
ным организациям предприятий ре
комендовано 8 течение июня прове
сти смотры рационализаторских 
предложений в честь предстоящего 
Пленума ЦК КОСС.

были записаны конкретные меро
приятия:

пустить в эксплуатацию новую 
туннельную печь; оборудовать к  
ней толкательную станцию; устано
вить электропередаточные тележки 
и пустить вторую технологическую 
линию, в которой все агрегаты —‘ 
подаватель, вальцы для помола, гли
номешалки и пресс— будут связаны 
транспортером.

За 4 месяца текущего года было 
внедрено 6 рационализаторских 
предложений, позволивших полу
чить экономию в 160  ты сяч рублей 
и значительно облегчить труд рабо
чих на основных операциях по про
изводству строительного кирпича.

Реконструкция десятиполочной 
вагонетки по предложению механи
ка Кленина и слесаря Куратова на
много повысила производительность' 
труда.

Коллективу рабочих хорошо изве
стно, что за семилетие завод должен 

выдать 150  миллионов ш тук кирпи
чей, из которых можно построить 
3750  четырехквартирных домов.

Сообщение о созыве Пленума ЦК 
КПСС горячо обсуждалось в кол
лективе и бы ло, решено пересмот
реть обязательства и ускорить их 
осуществление.

Работы по механизации m i обя
зуемся заверш ить 24  июня. Это 
даст нам возможность значительно 
увеличить производство кирпича и  

ликвидировать наши недоработки в 
первые месяцы 1 9 5 9  года.

К. АНТИПОВ,
секретарь парторганизации 

кирпичного завода 14° 10.
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ПОСЕЕШЬ В СЖАТЫЕ СРОКИ- 
УРОЖАЙ СОБЕРЕШЬ ВЫСОКИЙ

☆  ☆

Практическая школа передового опыта 
на весеннем севе

Борясь за высокую 
культуру земледелия

Колхозники нашей сельхозартели 
хорошо подготовились к  севу. Трак
торный парк был отремонтирован 

хорошо. Перед выходом в поле 
мы скомплектовали агрегаты так, 
чтобы наиболее производительно 
испо.льзовать каждую машину.

По призыву бакчарских механи
заторов из колхоза «Сибиряк» хле
боробы колхоза включились в борь
бу за высокую культуру земледе
лия. Среди бригад широко разверну
лось соревнование за право назы
ваться бригадой высокой культуры 
земледелия. Мы решили с каждого 
гектара вырастить урожай по 16 
центнеров зерновых культур. Это 
вполне реальное обязательство. В 
колхозе освоен полностью севообо
рот. Поля на протяжении пяти лет 
обрабатывались на высоком агро
техническом уровне. Осенью истек
шего года под весь,яровой клин те
кущего гола была напахана зябь на 
полную глубину. Пахали только с 
предплужниками.

Сейчас, в дни сева, каждый трак
торист, каждый колхозник понима
ет, что решается судьба получе
ния высокого урожая первого года 
семилетки. Каждый стремится ра- 

■ ботать лучше.
Особое внимание уделено качест

ву полевых работ. Правлением кол
хоза были разработаны агротехни
ческие мероприятия по каждому по
лю в отдельности. Руководствуясь 
утвержденным планом агромеро
приятий, мы и ведем полевые ра
боты.

После того, как  -с полей сошел 
снег и подсохла почва, бригада без 
промедления заборонила всю зябь. 
Эта работа была закончена в пре- 
де.льно сжатые сроки. На боронова
нии было занято три гусеничных 
трактора. Все поля проборонили 
в,доль и поперек. Боронование нуж
но не только для закрепления влаги 
в почве, но также для выравнива
ния поля, равномерной заделки се
мян.

Перед посевом каждое поле про
культивировали в два следа. Меха
низаторы не допускали огрехов, 
тщательно разрабатывали почву как 
на середине поля, так и на краях. 
Все работы по по.дготовке почвы 
проводились при строгом соблюде
нии агротехнических правил, под 
постоянным контролем колхозного 
агронома тов. Пупышко, бригадиров 
комплексных бригад тт. Егорова, 
Черепанова и брига,дира льноводче
ской бригады тов. Цыганкова. Об
наруженные недостатки быстро 
устранялись.

Мы решили большую часть зер
новых засеять перекрестным и уз
корядным способами. Хлеборобы на
шего колхоза на опыте убедились, 
что эти прогрессивные методы сева 
резко повышают урожайность зерно
вых. Вот почему мы из года в год 
увеличиваем площади сева -перекре

стным способом. Нынешней весной 
всю яровую пшеницу —  460  гекта
ров — посеяли по отлично подго
товленной земле высокоурожайными 
семенами и только перекрестным 
способом. Качество сева хорошее.

Посевные агрегаты укомплектова
ны опытными кадрами трактори
стов, сеяльщиков, которые имеют 
хорошие практические навыки. Вы
севаем полную норму семян, соглас
но их всхожести. Сеялки хорошо от
регулированы. При севе ни в коем 
с.лучае не допускали искривлений 
рядков, огрехов. Сеялки на норму 
высева устанавливаются под конт
ролем агронома и бригадира.

Тщательно было продумано агре
гатирование. Дизельные тракторы 
буксируют, как правило, 3 и в ред
ких случаях, 2 сеялки. На севе ис
пользуется также трактор «Бела
русь».

Кукурузоводческое звено Н. Цы
ганкова приняло высокое обязатель
ство, 0HQ решило на площади 80 
гектаров вырастить по 500  центне
ров зеленой массы на гектар. Под 
посевы кукурузы  отведены лучшие 
земли, вся площадь под кукурузу 
заборонена, прокультивирована в 
два следа на глубину 10 —12  сан
тиметров.

Успеха на севе мы добились по
тому, что обеспечили бесперебойную 
работу всей техники. В колхозе 
установлен строгий контроль за со
блюдением графика технических 
уходов за тракторами и прицепны
ми орудиями. При пересменах трак
тористы, прицепщики обязательно 
очищают тракторы, культиваторы, 
сеялки от грязи, подтягивают креп
ления, проверяют фильтры, заправ
ляют машины горючим и водой, де
лают шприцовку солидолом и т. д. 
Хорошее техническое состояние ма
шин гарантирует их бесперебойную 
работу, позволяет трактористам и 
колхозникам добиваться хороших 
ре.зультатов в труде.

У нас шесть тракторов. А. Ф. Цы
ганков на тракторе ДТ-54 сцепом 
из трех сеялок перекрестным спо
собом засевает по 51 гектару за 
световой день при норме 38 . На се
ве в этом агрегате добросовестно 
трудятся сеяльщики Н. Цыганков, 
Н. Коблов, Я. Тартынов. На 1 2 0 —  
130  процентов выполняют сменные 
нормы на севе агрегаты В. Минае
ва, П. Цыганкова.

На подготовке почвы под посев 
замечательно трудятся трактористы 
Н. Фадеев, А. Денисов, В. Алуев.

В ближайшие день — два мы за
кончим сев всех яровых культур. 
Уверены, что свое обязательство —  
получить стопудовый урожай — 
выполним.

Н. РЫЖКОВ,
бригадир тракторнзй бригады 

колхоза «Рассвет» 
Зырянского района.
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ХОРОШИЙ отдых—ЗАЛОГ 
ТРУДОВЫХ УСПЕХОВ

Томичи хотят отдыхать в благоустроенных
скверах и садах

Новое в городском саду
К  открытию сезона

Звеньевой кукурузоводческого звена колхоза «Прогресс» Туган- 
ского района С. Паньшин с помощью работников Турунтаевской РТС 
оборудовал свою сеялку приспособлением инженера Логвина для 
параллельного переноса мерной проволоки.

Тов. Паньшин решил в этом году получить не менее 500 центне
ров зеленой массы кукурузы с гектара. У  него все готово к  севу.

На снимке: С. Паньшин (слева) и главный инженер Турунтаевской 
РТС тов. Назаренко осматривают приспособление инженера Логви
на для параллельного переноса мерной проволоки.

Фото Ф. Хитриневича.

БоевЫе листки на весенне]^ севе
Эту фразу в колхозе «Гигант» 

Шегарского района можно слышать 
почти ежедневно. Агитаторы колхо
за уделяют стенной печати большое 
внимание. За время сева уже выпу
щено десять боевых листков. В них

рассказьгвается об опыте передовых 
механизаторов, критикуются недос
татки. Каждый новый номер боево
го листка встречается колхозниками 
с большим интересом.

Е. СУБОЧ.

М о ^ т ж  т о г е к т а р у  в  ч а е
ТУГАН. (По телефону). 1 8  мая

тракторист колхоза имени Круп
заболел. Посоветовавшись с прицеп
щиком, Новиков решил заменить за-ipaiviuMiici iw-iAwuu, —1- - - - - -  - - - - - - -  . _

ской П. Новиков за ночную смену болевшего товарища. Он проработал 
вспахал. 14  гектаров. Его сменщик 30  часов и вспахал 23 гектара.

Соревнование районов на севе 
С В О Д К А

о выполнении плана весеннего сева в колхозах' 
области на 20 мая 1959 года

{в процентах к плану}
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I Зырянский 78.7 , 90,0 94,3 77,2 75,9
2 Кожевниковский 71,3 89,0 95,6 12,5 87,0
3 Асиновский 70,2 84,2 64,9 68,0 75,7
4 Шегарский 65,2 75,7 88,8 16,8 70,1
5 Томский 63,6 79,5 85,4 — 73,7
6 П.-Троицкий 61,6 71,8 71,2 65,5 77,8
7 Молчановский 47,9 53,9 73,6 70,5 50,6
8 Парбигский 46,8 55,9 66,3 45,5 52,6
9 Кривошеинский 44,1 50,0 60,0 53,7 53,5

10 Туганский 42,2 49,9 58,1 33,2 57,4
11 Бакчарский 34,3 44,7 58,8 22,1 36,6
12 Чаинский 32,0 37,6 49,2 27,6 46,5
13 Колпашевский 13,2 17,5 29,1 25,4 31,1
14 Васюганский 10,9 11,7 21,4 — 22,0
15 Пудинский 9,2 11,3 16,7 — 20,0
16 Тегульдетский 4,8 5,5 4.4 7,1 37,1
17 Парабельский 1,3 1,5 2,4 4,2 25,0
18 Каргасокский ------- — ------- — 15,4
19. Верхне-Кетский ------- “ ■------ 14,3

23 мая вткроется Томский город
ской сад. Благоустройство террито
рии сада в основном уже закончено. 

Переоборудованы «русские качели», 
скамьи для отдыха. Количество их 
такж е увеличилось. В кинотеатре 
установлено около 400  театральных 
кресел. Приобретен мощный насос 
для фонтана на озере.

Высаживаются многолетние цве
ты. Вместо оград решено создать 
зеленые заборы из дикорастущих 
кустарников. Увеличится число га
зонов.

Хорошим подарком для посетите
лей явится ряд новых веселых ат
тракционов: четырехместный «ви
ражный самолет», механический 

тир, «воздушная карусель» на 40 
мест, «колесо смеха».

Перед томичами в этом сезоне 
выступят киргизский ансамбль на
родных инструментов, украинская 
капелла «Думка», ансамбль венгер
ских цыган, группа солистов 
Большого театра. Будет дано 20  
концертов духового оркестра, 20 
концертов художественной самодея
тельности учебных заведений и 
предприятий города, около 30  кон
цертов эстрадных бригад и симфо
нического оркестра.

В летнем кинотеатре наряду с 
широкоэкранным будет расширен 
показ фильмов на обычном экране. 
На открытых эстрадах ежедневно

будет производиться бесплатный по
каз для всех посетителей сада доку
ментальных, хроникальных и науч
но-популярных фильмов.

Проявляется забота и о юных по
сетителях сада. Для них создается 
«Детский городок». В распоряжении 
детей будут различные спортивные 
и настольные игры, читальный зал 
и много новых аттракционов.

Вход в сад в дневное время —  
бесплатный.

Ю. НИКИФОРОВ.
***

в  то же время нельзя не отметить 
ряд упущений в подготовке го.род- 
ского сада к летнему сезону. Прежде 
всего в обиде останется молодежь. В 
нынешнем году здесь не имеется ни 
одной спортивной площадки. Кстати 
сказать, они не предусматриваются 
и генеральным планом реконструк
ции сада.

Неприглядное впечатление произ
водят гнилые беседки у фонтана. 
Правда, их намечено покрасить, но 
от этого не изменится сущность. 
Покраской здесь пытаются прикрыть 
многие недостатки. Красиво вы гля
дит снаружи летний театр. Однако 
внутренние помещения его совер
шенно не подготовлены к приему 
зрителей и артистов. По-прежнему в 
стенах его зияют щели. Над сиеной 
местами протекает крыша.

Неплохо издали выглядит танце
вальная площадка. Но тем не менее, 

на ней по-прежнему будут споты
каться танцующие, а девушки по
стоянно опасаться за  к а ^ к и  ту 
фель.

Эти досадные недоделки надо 
устранить.

Т. ГРИГОРЬЕВ.

С к в ер
у  Б е л о г о  о з е р а  

н е  б л а г о у с т р о е н

Железнодорожникам- 
хороший сад

Работники сада имени Сталина 
(ст. Томск-П) немало потрудились, 
чтобы сделать сад благоустроенным. 
Сейчас ремонтируются скамейки, 
эстрада, производится побелка га
зонных ограждений, территория 
очищается от мусора.

Есть план культурно-массовых 
мероприятий. В числе их выступле
ния художественной самодеятельно
сти, елседневный по*каз хроникально- 
документальных и научно-популяр
ных фильмов, танцы , спортивные 
игры и т. д. В читальном павильоне 
посетители смогут почитать книги, 
газеты, журналы, поиграть в нас
тольные игры. Будет сооружена го
родошная площадка. Сад будет ра
диофицирован.

В благоустройстве сада имени 
Сталина активное участие принима
ет молодежь железнодорожного узла 
станции Томск-П и техникума же
лезнодорожного транспорта.

Однако многое еще не сделано. На 
значительной части сада еще не 
сделаны газонные ограждения, не 
поставлены осветительные столбы, 
садовые скамейки. Давно были бы 
.здесь и скамейки, и свет, если бы 

домоуправление iNs 6 Тайгинской ди-

I станции зданий и сооружений Том- 
I ской дороги, в ведение которого пе

редан сад, заботилось о нем. У 
смотрителя зданий этого домоуправ
ления тов. Черенкова ответ один: 
«Нет денег, поэтому делать ничего 
не будем».

В том, что во всем саду нет ни 
одной урны для мусора, повшшы 
только работники домоуправления: 
30  урн еще только делаются. Дела
ются и 12  стендов из 20 заказан
ных. Вторую неделю «идут» 4  ваго
на с песком для посыпки дорожек.

Уже несколько лет строится кры 
тый бильярдный павильон. Сделан 
настил, поставлены столбы... Но и 
только. И столбы и пол пш ю т.

Во всем саду только два киоска 
■тинейного орса станции Томск-П. 
Они торгуют прохладительными на
питками. Необходимо открыть еще 
один киоск. Работники сада предла
гают таклсе открыть киоск «Союзпе
чати» по торговл'е газетами, журна
лами, книгами.

Мало практической помощи оказы
вает в оборудовании сада Тайгин- 
ский райпрофсож Томской яселезной 
дороги (председатель тов. Егоппв).

П. СИДОРОВ.

Сквер у  Белого озера —  место от* 
дыха трудящ ихся Вокзального райо* 
на не подготовлен к  летнему сезону.

По решению горисполкома благо
устройство сквера следовало закон
чить к 10 мая, но до сего временя 
здесь не вывезен мусор, не отремон
тированы скульптуры, не расставле-- 
ны скамейки, мало урн. Не вся  тер
ритория сквера огорожена, да и  
часть имеющейся изгороди настоль
ко ветха, что ее качает ветром. У 
расположенных вокруг сквера киос
ков и кинотеатра нет мусорных ящ и
ков. Отсутствует точная планировка 
сквера, газонных ограждений, от 
чего сквер выглядит неприглядно. 
Дорожки неровные, на них иного 
выбоин, ям. Озеро захламлено, обме
лело.

Летний кинотеатр здесь не побе
лен. Не работает тир ДОСААФ, рас
положенный в сквере.

Сквер у Белого озера закреплен 
за коллективом завода «Томкабель». 
Однако администрация, партийная, 
профсоюзная и комсомольская орга
низации завода благоустройству 
сквера уделяют мало внимания, А 
между тем силами общественности он 
мог бы быть превращен в замеча
тельное место отдыха, которое бы я 
удовольствием посещали трудящ ие
ся района.

В. НОВОСЕЛОВ.

БЕЗ ПЕРЕМЕН
О готовности сада карандашной 

фабрики к летнему отдыху трудя
щихся можно сказать коротко и яс
но: сад не готов. У руководителей, 
общественности фабрики до сада, 

что называется, руки не дошли. К 
работам по благоустройству здесь 
приступили только в последние дни.

12  мая корреспондент газеты 
«Красное Знамя» побывал в саду.- 
Тогда никаких работ еще не было 
проведено: около входа в сад —  ̂
грязь, на дорожках —  кучи гравия 
и песка, много поваленных ветром 
деревьев и обломившихся сучков, 
везде —  толстый слой прошлогод
ней листвы и т. л.

Главный инженер фабрики тов. 
Корнеев, который исполнял тогда 
обязанности директора предприятия, 
на вопрос, почему сад не приводит
ся в порядок, ответил:

—  Не беспокойтесь. К 16 мая в 
саду будут проведены необходимые 
работы...

Вчера утром наш корреспондент 
снова побывал в саду фабрики. Кар
тина за девять дней почти не изме
нилась. Заменена лишь часть про
гнивших досок танцплощадки, сде
лана часть электропроводки. Но по- 
прежнему везде запустение и беспо
рядок.

Вчера в саду работали учащиеся 
вторых —  третьих классов подшеф
ной фабрике школы М  37, Малыши 
девяти —  десяти лет с усилием 
поднимали тяжелые носилки с му
сором, разбрасывали гравий огром
ными лопатами...

Спрашивается: где же обществен
ность фабрики? Почему не выходят 
в сад комсомольцы и молодежь 
фабрики? Ведь они же будут здесь 
отдыхать летом!

Добиться
высоких

урожаев проса 
•

Л .  БЕРЛИЧЕНКО, 
агроном.

Просо —  одна из важнейших 
продовольственных культур. В раз
молотом виде крупа используется 

, как примесь к  пшеничной и ржаной 
• муке в хлебопечении. Зерно проса 

служит питательным кормом для 
домашней птицы, особенно для мо
лодняка кур. Просо возделывается 
также на зеле.чый корм- и сено. 

Просяная соло.ча и мякина отли
чаются ВЫСОКИМ": кормовыми Каче
ствами и хороню поедаются скотом.

Значительна роль проса и в агро
техническом птипшении. При широ- 
коряд!1ых посевах к надлежащем 
уходе — рыхлении почвы в меж
дурядьях и  тщательной прополке —  
просо оставляет после себя поле 
чистым от сорняков и служит хо
рошим иредшествеиннком для мно
гих культур.

Несмотря на такое большое зна
чение проса, оно мало культиви
руется в колхозах нашей области, 
урожаи его не устойчивы и обычно 
уступают урожаям-ДРУГИХ хлебов.

Основная причина этого заклю 
чается в том, что многие колхозы 
ке осваивают Приемов возделывания 
проса и не заботятся о применении 
правильной агротехники.

НЕКОТОРЫЕ ОСОБЕННОСТИ 
РАЗВИТИЯ ПРОСА

Просо теплолюбивая культура. 
Семена его начинают прорастать 
только при температуре почвы в 
8—10 градусов.

Для прорастания семян проса тре
буется воды в 2 раза меньше, чем 
для семян пшеницы. Семена цроса 
очень медленно впитывают в себя 
воду. Это надо учитывать при по
севе, когда почва мало увлажнена.

Биологическая особенность про
са —  неравномерность роста в пе
риод вегетации. Очень медленно ра
стет и развивается просо в первые 
недели жизни. Кущение наступает 
не раньше, чем через 30  дней. По
этому особенно важны в  это время 
своевременное рыхление почвы при 
широкорядных посевах и  тщ атель
ная прополка.

АГРОТЕХНИКА ВОЗДЕЛЫВАНИЯ 
ПРОСА

Участок для посева проса должен 
размещаться на повышенных масси
вах в местах, защищенных от се

верных ветров. Лучше размещать 
просо на южных склонах. Такое 
расположение посевов способствует 
быстрому развитию и созреванию 
проса, а такж е предохраняет посевы 
от ранних осенних заморозков.

Лучшим предшественником для 
проса в наших условиях являются 
вновь поднимаемые целинные земли 
и пласт многолетних трав (при по
севе клевера с тимофеевкой). Цен
ные предшественники проса также 

—  кукуруза, картофель, озимые, 
идущие цо черному пару, и зернобо
бовые культуры.

Рано весной зябь боронуется по
перек пластов или по диагонали 
участка, а затем проводится куль

тивация на глубину 8 -^ 1 0 ' сантИ" 
метров в агрегате с боронованием, 

i а пласт целины и многолетних трав

дискуется на предельно меньшую 
глубину. Перед посевом проса про
водится вторая культивация поля 
на глубину 4 — 5 сантиметров в аг
регате с боронованием.

Применение двукратной предпо
севной обработки способствует зна
чительной очистке почвы от сорня
ков и облегчает в дальнейшем ра
боту по уходу за просом.

На почвах, легко сплывающихся 
и сильно уплотняющихся, до
пускается перепашка зяби с после
дующим боронованием.

Просо выносит из почвы большое 
количество питательных веществ и 
в этом отношении среди зерновых 
культур занимает «дно из первых 
мест.

Опытом установлено, что в пер
вый период своего развития просо 
требует больше азота, а  ко време
ни цветения и налива зерна —  

больше калия. Почти в одинаковом 
количестве в течение всего вегета
ционного периода просо требует 
фосфора. На гектар вносится: су
перфосфата —  3 иентнера, хлори
стого калия —  1  центнер и аммиач
ной селитры 1  центнер.

На подзолистых почвах просо 
нуждается, в первую очередь, в азот
ных и фосфорных удобрениях, а на 
черноземах —  в фосфорных.

Для условий Томской области 
особое значение приобретает выбор 
сорта, поскольку у нас ле,то корот
кое. Па основании многолетних дан
ных сортоучастков выявлены луч
шие сорта для районов нашей обла
сти, Среди них районированы и ре
комендованы к производству «ка
занское 506» , «омское 9» и  «ту- 
лунское 3 9 /9 » .

Всходы проса, как правило, не
дружные, период цщщастания семян

обычно растягивается. Вследствие 
этого надо высевать семена проса 
с хорошей всхолсестью и с высокой 
энергией прорастания.

Просо поралсается пыльной го
ловней. Для борьбы с ней семена 
протравливают формалином или 
гранозаном, что снижает поражение 
до минимума. Расход гранозана при 
протравливании проса —  1 кило
грамм на тонну семян.

При посеве проса в холодную, 
непрогретую почву рост всходов 
замед.чяется, а сорняки развиваются 
и г.тушат посевы. Полевая всхо
жесть семян в этих случаях сни
жается, и  всходы по.тучаются ред
кими. С другой стороны, слишком 
поздний посев проса лает щуплое 
зерно в результате воздействия 
ранних осенних заморозков.

Опытными данными установлено, 
что лучший агротехнический срок 
посева для районов Томской области 
—  с 1 по 5 июня.

Просо крайне чувствительно к  
засоренности почвы, поэтому сле
дует особенно серьезно подходить к 
выбору способов посева проса. 
Практикой доказано, что лучшим 
способом посева проса в наших ус
ловиях является широкорядный 
способ. Но на чистых участках 
вполне допустим рядовой посев.

Чтобы применять механизацию 
при широкорядном способе посева, 
ширину междурядий рекомендуется 
устанавливать в 45 сантиметров. 
Преимущество широкорядного сева 
заключается в том, что прополка в 
междурядьях может быть механизи
рована. Широкорядный сев обеспе
чивает ' возможность проведения 
рыхления.

Наблюдениями установлено, что 
просо при широкорядном способе 
посева лучше развивает корневую 
систему, лучше кустится и раньше 
созревает.

Норма высева при посеве семена
ми упомянутых сортов —  25  кило
граммов на гектар. При посеве ши
рокорядным способом норма высе
ва снижается до 1 8 — 20 килограм
мов на гектар при 100 процентах 
хозяйственной годности семян. Глу
бина заделки семян устанавливает
ся с учетом влаясности почвы и ее 
механического состава. На почвах 

тяжелых и способных заплывать 
семена заделываются мельче —  на 
2 — 3 сантиметра, а на почвах с 
хорошо выраженной структурой и 
легких —  глубже, то есть на 3 — 4 
сантиметра.

При высеве семян в недостаточно 
увлазкненную почву производится 

прикатывание посевов, что способ
ствует ускорению прорастания се
мян и появлению более дружных 
всходов. На почвах тяж елых по 
механическому составу и увлаж
ненных прикатывать посевы не ре
комендуется.

Важное условие выращивания 
высоких урожаев проса —  своевре
менный и тщательный уход за по
севами. До появления всходов. в 
случае образования почвенной кор
ки после выпавших дождей, прово
дят боронование поперек рядков 
легкой бороной. Это делают через 
5 — 7 дней после посева. В„дальней- 
шем главное внимание при уходе 
за просом должно быть сосредоточе
но на уничтожении сорняков и 
рыхлении почвы. Междурядная об

работка (рыхление) является обяза
тельной даже при отсутствии сор
няков. Рыхление проводится после 
полных всходов, когда ясно обозна
чатся рядки. ,

Через 1 2 — 14 дней, в зависимо
сти от состояния посева и появле
ния сорняков, проводится второе 
рыхление.

Заслуживает внимания примене
ние химической прополки препара
том 2 . 4-Д. Однако необходимо ого
вориться, что просо по сравнению с 
другими злаками более чувствитель
но к  препарату 2. 4-Д, поэтому 

доза гербицида на гектар не долж
на быть более 1 килограмма.

Бурный рост и развитие проса во 
второй период вегетации требуют 
значительного расхода питательных 
веществ.

Подкормка в период второго ры х
ления дает значительную прибавку 
урожая. Для подкормки проса реко
мендуются следующие удобрения: 
калийной соли —  1 — 1,5 центнера, 
суперфосфата —  1 —  2 центнера и 
сульфатаммония или аммиачной се
литры —  1 центнер на гектар.

Просо созревает неравномерно. 
Даже при незначительном перестое 
верхняя половина метелки начинает 
осыпаться. Поэтому определение 
срока уборки является исключитель
но ответственным моментом. Основ
ное внимание при этом необходимо 
обращать не на пожелтение метелок, 
а на созревание зерна.

Самым совершенным способом 
уборки проса нужно считать раз
дельную уборку с небольшим разры 
вом между косовицей и подборкой, 
При уборке проса комбайнами необ
ходимо уделить внимание установке 
I 6K бафабаяа молотилки. IF e ry w y -

ются деки с  расчетом полного вы
молота зерна и одновременной лик
видации дробления зерна. Крышки 
барабана молотилки, люки, особенно 
у нижнего зернового шнека, должны 
быть плотно зажрыты.

Уборку надо начинать при созре
вании не менее двух третей мете
лок. При этом необходимо помнить 
главное; просо —  культура, требу
ющая исключительно сжатых сроков 
уборки.

Зерно после обмолота и особенно 
из-под комбайна надо немедленно 
хорошо очистить и просушить. При
менение осенней солнечной сушки 
резко повьппает всхожесть зерна.

В хранилища семена засыпаются 
с влажностью не более 14 процен
тов.

Укоренившийся взгляд на просо, 
как на низкоуроясайную в условиях 
нашей области культуру, самым ре
шительным образом опровергается 
опытом сортоучастков, передовых 
колхозов и  бригад.

Ш егарский сортоиспытательный 
участок, в  течение 7 лет применяя 
правильную агротехнику возделы
вания проса, получал средний уро
жай 39  центнеров с гектара {сорт 
«казанское 5 0 6 » ), а в 1 9 5 2  году-»
45 .1  центнера с  гектара.

Томский сортоучасток на протя
жении 7 лет в среднем получил по
2 8 .2  центнера с гектара, при мак
симальном урожае 3 8 ,4  центне
ра с гектара.

Опыт сортоучастков и  отдельных 
колхозов области со всей очевид
ностью подтверждает возможность 
получения высоких урожаев проса 
в и р ш з а х  обдастиа
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Н. Селянкин, шофер 
по специальности, ув
лекался токарным де
лом. Освоить эту спе
циальность помог ему 
старший токарь Пар- 
бигской РТС А. Ка
лашников. Во время 
подготовки к  весне 
Н. Селянкин выполнял 
сложные токарные ра
боты. Когда в ремонт
но-технической стан
ции зашла речь о том, 
за кем закрепить «ле
тучку» — передвиж
ную ремонтную ма
стерскую, останови
лись на И. Селянкине. 
«Один справится, за 
водителя будет и за 
токаря, знаком со сле
сарным делом».

Теперь Н. Селянкин 
обслуживает перед
вижную мастерскую.

I

На снимке (слева направо): старший 
токарь А. Калашников и Н. Селянкин.

Фото и текст В. Хомякова.

Совещание строителей 
Российской Федерации

2 0  мая в Москве закончилось 
продолжавшееся два дня совещание 
работников организаций и пред
приятий Министерства строительства 
РСФСР.

На совещании с докладом высту
пил Министр строительства РСФСР 
М. Ф. Надточий. Он рассказал о за
дачах строителей РСФСР в текущей 
семилетке.

В прениях по докладу выступи
ли бригадир слесарей монтажников 
Череповецкого отделения треста 
«Коксохимыонтаж» И. С. Львов, 
влектросварщик Ленинградского тре
ста «Стальмонтаж» В. А. Герасимен
ко, начальник технического управ
ления министерства Н. М. Курек и - - - - - - - - - - - - —  - - - - - - -  , . . .
другие. Они говорили о том, как \ ма ЦК КПСС, Председатель Совета 
повышается уровень индустриализа-1 Министров РСФСР тов. Д. С. Полян 
ции монтажных работ, как органи- \ ский.
вуется поточное изготовление дета- ‘ (ТАСС).

лей и конструкций, рассказывали о 
применении крупноблочного монта
жа, о механизации и автоматизации 
производственных процессов.

Совещание обратилось ко всем 
работникам организаций и предприя
тий министерства строительства 
РСФСР с призывом еще щире раз
вернуть соревнование за досрочное 
выполнение голового п.тана. Решено 
выполнить план первого полугодия 
к открытию июньского Пленума ЦК 
КПСС.

В работе совещания приняли уча
стие член Президиума ЦК КЙСС, 
секретарь ЦК КПС1С тов. А. Б. Ари
стов и кандидат в члены Црезидиу-

Ученые Томска изучают философское 
\ j  наследство В. И. Ленина

В Томске закончилась межвузов
ская научная конференция, посвя
щенная 50-летию книги В. И. Ле
нина «Материализм и эмпириокри
тицизм». На пленарных и секцион
ных заседаниях было заслушано и 
обсуждено тридцать пять докладов.

Наибольшее количество докладов 
было заслушано на секции диалек
тического материализма (председа
тель —  доцент А. К. Сухотин) и на 
секции физики, химии' и  астроно
мии (председатель —  профессор 
В. Н. Кессених). На первой секции 
выступили молодые преподаватели 
кафедры философии медицинского и 
политехнического институтов А. Н. 
Книгин, М. В. Асатрян, Е. С. Кле
ментьев, В. А. Смирнов, И. С. Ди
денко и другие. Они рассказали о 
значении книги В. И. Ленина для 
критики идеалистических направле
нии в современной буржуазной фи
лософии.

На секции физики, химии и 
астрономии большой интерес у слу
шателей вызвали доклады профессо
ра В. Н. Кессениха, рассказавшего 
о значении книги В. И. Ленина для 
развития современной физики, до
цента Б. А. ЗКданова, рассмотревше
го философские ВОПРОСЫ квантовой 
механики в свете произведения 
«Материализм и эмпириокрити
цизм». С критикой современного 
индетерминизма выступил кандидат 
физико-математических наук Э. А. 
Аринштейн.

На Женевском совещании 
министров иностранных дел

ЖЕНЕВА, 20 мая, (Спец. корр.
ТАСС). На сегодняшнем заседа
нии, состоявшемся под председа
тельством М. Кув де Мюрвиля, 
участники совещания продолжали 
обсуждение представленных на их 
рассмотрение советского проекта 
мирного договора с Германией и 
так называемого комплеисиого 
плана трех западных держав.

В ходе дискуссии на предыду
щих заседаниях выявились серь
езные расхождения между делега
циями СССР и ГДР, с одной сто
роны, и делегациями США, Анг
лии, Франции и ФРГ — с другой.

Однако, резюмируя дебаты по 
вопросу о советском проекте мир
ного договора, А. А. Громыко в 
конце своего вчерашнего выступ
ления, как известно, отметил, что 
возможности сближения позиций 
сторон не исчерпаны. Он расценил 
положительно тот факт, что как 
К. Гертер, так и М. Кув де Мюр- 
виль и С. Ллойд высказались по 
отдельным статьям проекта Мир
ного договора, и отметил, что 
только таким путем, путем обсуж
дения конкретных вопросов, мож
но выяснить позиции всех участ
ников совещания и возможности 
совпадения точек зрения. При 
этом он разъяснил, что речь идет 
о точках зрения как по наиболее 
важным вопросам, составляющим 
основное содержание мирного до
говора, так и по другим вопросам, 
относящимся к  решению задач 
мирного урегулирования с Герма
нией.

Выступивший первым на сего
дняшнем заседании государствен
ный секретарь СШ А К. Гертер 
подчеркнул, что его делегация на
ходится в Женеве для того, чтобы 
добиться положительных резуль
татов по ге1рманскому вопросу и 
подготовить предложения для со
вещания на высшем уровне. Мы, 
заявил он, прибыли в Женеву с 
высокой целью провести серьез
ные и плодотворные переговоры.

Однако, вопреки этим заверени
ям в готовности проявить добрую 
волю и содействовать сближению 
точек зрения, К. Гертер в после
дующей части своего выступления 
продолжал отстаивать выражен- 

i ную в так называемом комплекс- 
1ном «плане мира» позицию трех 
‘ держав, создающую препятствие к 
взаимоприемлемому урегулирова
нию германского вопроса.

К. Гертер утверждал, будто на
роды всех стран приветствовали 
западный «план мира» как трез
вую и серьез'ную попытку добить
ся разрядки международной об
становки путем переговоров. Госу
дарственный секретарь США не 

’ сказал, однако, откуда он почерп-

то той частью его выступления, в ной действительности понадоби-
которой он остановился на бер
линском вопросе. Он сам прямо 
подтвердил, что та часть плана 
западных держав, которая касает
ся ' вопроса о Берлине, действи
тельно имеет целью оторвать от 
ГДР ее столицу и распространить 
режим онкупации на весь Берлин, 
Я хочу подчеркнуть, сказал глава 
делегации США, что, хотя Берлин 
окружен территорией так назы-

лось С. Ллойду для того, чтобы 
доказать, будто мирный договор с 
Германией может быть заключен 
только после ее воссоединения, 
как это предусмотрено западным 
планом, откладывающим заключе^ 
ние мирного договора с Германией 
на неопределенный срок.

Далее С. Ллойд вновь настаивал 
на тезисе о том, что ответствен
ность за воссоединение Германии

Чехословацкая печать 
о Женевском совещании

окр уж е н  тсрридл/рпси la n  xiaoui » n,(jCTb iid оОССиедиИСПИС i  cp-mc

ваемой Германской Демократиче- якобы несут четыре державы, 
ской Республики, он не находится 1 jyjy настаиваем, заявил он 
на территории Германской Демо
кратической Республики и не яв
ляется частью этой территории.

Содержательными были доклады 
на секции исторического материа
лизма и эстетики (председатель —  
доцент М. А. Бабуш кина). Особенно
сти исторической обстановки, в ко
торой появилась книга В. И. Лени- 
иа, осветил профессор И. М. Разгон.
Ассистент Е. С. Ж ариков посвятил 
свое выступление вопросу о соотно
шении субъективного идеализма и 
религии, ассистент Н. К. Ярошев- 
ская —  проблемам советской педа
гогической науки.

На секции биологии и медицины
(председатель —  профессор Б. Г. , .
Ноганзен) было заслушано и обсуж- , нул ф акты , которы е м огли бы 
дено пять докладов профессоров подтвердить подобную  ф а т а с т и ч  -
университета, медицинского и педа
гогического институтов —  Б. Г. 
Иоганзена, В. А. Пегеля, Е. Ф. Ла
рина, Г. Н. Блинкова и  В. В. Ревер-
датто.

В работе пленарных и секцион
ных заседаний приняли участие на
учные работники, учителя, врачи, 
студенты. Характерной особен
ностью конференции является ак 
тивное обсуждение присутствующи
ми заслуш анных докладов. Дискус
сии возникали на заседаниях всех 
секций. Конференция способствовала 
не только дальнейшему изучению 

j ленинского философского наследст
ва, но и творческому обсуждению 
проблем, поставленных XXI съездом 
КПСС.

Ф. СЕЛИВАНОВ.

скую оценку реакции мирового 
обществеиного мнения на план 
трех.

Далее К. Гертер утверждал, 
будто А. А. Громыко вместо того, 
чтобы изучить по достоинству за
падный план, отложил его в сто
рону и вместо этого призьшал к 
заключению немедленно мирного 
договора с Германией. Между тем 
всем, кто следит за ходом Женев
ского совещания, известно, что 
делегация СССР подвергла пред
ложения трех западных держав 
самому детальному и самому обо- 
шованному анализу и что выво
ды, сделанные советской делега
цией, основаны на таком деталь
ном изучении.

Заявление К. Гертера о жела
нии сузить разногласия и добить
ся сближения точек зрения осо
бенно наглядно было опровергну-

ПОБЕДИТЕЛИ СОРЕВНОВАНИЯ 
ЛЕСОЗАГОТОВИТЕЛЕЙ

Подведены итоги социалистиче
ского соревнования лесозаготови
тельных пунктов и мастерских уча

стков комбината «Томлес» за апрель.
Переходящее красное знамя сов

нархоза и облсовпрофа присуждено 
Песчанинскому лесозаготовитель
ному пункту Колпашевского лес
промхоза, занявшему первое место.

Второе место занял коллектив 
Березовского лесопункта Парабель- 
ского леспромхоза. Третье место —  
коллектив Торбинского лесопункта 
Зырянского леспромхоза.

Среди мастерских участков пер
вое место заняли коллективы участ

ков, которыми руководят т. Коро
лев (Чаинский леспромхоз) и 
т. Храмцов (Зырянский леспром
хоз). Этим участкам присуждены 
переходящие красные знамена сов
нархоза и облсовпрофа.

Вторые места заняли коллективы 
мастерских участков т. Германа 
(Ергайскиь леспромхоз) и т. Аге
ева (Тимирязевский леспромхоз).

Третьи места присуждены кол
лективам участка, где мастером 
т. Ненов (Пышкино-Троицкий лес
промхоз), и  мастерского участка 
Импетово М  2 (Парабельский лес
промхоз).

К. Гертер прямо и недвусмыс
ленно отрицал право немецкого 
народа самому решать общена
циональную задачу воссоединения 
Ге1рмании. Он отрицал и право 
немцев самим решать вопрос о 
проведении выборов. По словам 
К. Гертера, свободные выборы в 
Берлине и всей Германии могут 
иметь место только под наблюде
нием четырех держав или под ка
ким-либо иным иностранным кон
тролем.

Остановившись на советском 
проекте мирного договора, К. Гер
тер вновь повторил ни на чем не 
основанное утверждение, будто 
этот проект также является «ком
плексным предложением», хотя в 
действительности советское пред
ложение посвящено одной пробле
ме — мирному урегулированию с 
Германией. Обойдя молчанием тот 
анализ возражений представите
лей западных держав против со
ветского проекта мирного догово
ра, который был дан советской 
делегацией, К. Гертер сказал, что 
позавчера он представил уже 
соображения американской делега
ции по поводу проекта мирного 
договора и что он подтверждает 
вновь, что этот проект является 
для правительства США неприем
лемым мероприятием. Не нужно 
больше говорить о концепции мир
ного договора с разъединенной 
Германией, заявил К. Гертер.

Затем К. Гертер повторил свои 
прежние утверждения о том. буд
то единственно правильным мето
дом является метод рассмотрения 
на основе взаимозависимости це
лого ряда сложнейших и разно
родных проблем, охватываемых 
«комплексньгм планом» трех дер
жав, хотя на деле, как это уже 
было показано в выступлениях со
ветской делегации, такое стягива
ние в один узел многих проблем 
ведет только к тупику.

В защиту «комплексного мето
да» выступил и министр иностран
ных дел Англии С. Ллойд, взяв
ший слово после К. Гертера.

Наше заявление, согласно кото
рому план мира западных держав 
должен рассматриваться как одно 
неделимое целое, сказал он, озна
чает, что те вопросы, которые 
рассматриваются в плане и кото
рые касаются воссоединения Гер
мании. европейской безопасности 
и мирного договора, взаимно свя
заны В16ЖДУ собой.

При этом С. Ллойд изображал 
тот факт, что в советском проекте 
мирного договора с Германией 
имеются некоторые положения, 
которые касаются будущего раз
вития Германии и которые до
говор обойти не может, как дока
зательство того, что и советский 
проект является якобы комплекс: 
ным предложением.

Закрывая глаза на реально су
ществующее положение, С. Ллойд 
отрицал факт существования двух 
самостоятельных германских го
сударств. Такое отрицание реаль-

Мы настаиваем, заявил он, на 
том, что четыре державы продол
жают нести ответственность в гер
манском вопросе, но мы не хотим 
таким образом сказать, что гер
манский народ не должен играть 
какой-либо роли в этой связи. На
оборот, согласно западному плану 
мира, немцы сами должны подго
товить избирательный закон, ко
торый должен быть проведен в 
жизнь на,основе свободных выбо
ров, а затем немцы и немки про
ведут свободное голосоваоте и в 
результате этого создадут новое 
германское правительство и таким 
образом примут решение о буду
щем Германии.

Таким образом, Селвия Ллойд 
стремился доказать, будто имею
щийся в плане трех держав пункт 
о создании общегерманского ко
митета означает в какой-то мере 
признание права самих немцев на 
решение своих дел. Однако глава 
английской делегации обошел тот 
факт, что согласно западному 
плану вопрос о создании общегер
манского комитета должен быть 
решен не правительствами ГДР и 
ФРГ, а опять-таки четырьмя дер
жавами.

После выступления С. Ллойда 
слово взял А. Громыко, который 
сделал ряд замечаний в связи с 
вчерашними и сегодняшними за
явлениями глав делегаций трех 
западных держав.

Он вновь подчеркнул положи
тельное значение того факта, что 
К. Гертер. С. Ллойд и М. Кув де 
Мюрвиль касались в своих вы
ступлениях некоторых конкрет
ных вопросов, в том числе и воп
росов, поставленных в советском 
проекте мирного договора с Гер
манией. А. Громыко указал, что 
единственным средством выясне- 
Ш1Я возможностей сближения по
зиций является конкретное обсуж
дение вопросов.

Затем глава советской делега
ции подверг тщательному анализу 

критике возражения представи
телей западных держав против от
дельных положений советского 
проекта мирного договора и пока
зал необоснованность этих возра
жений. Он заявил в то же время, 
что если у делегаций западных 
держав имеются другие формули
ровки определенных статей дого
вора. то советская делегация гото
ва рассмотреть эти формулировки 
и найти решения, идушие навстре
чу как пожеланиям СССР, так и 
пожеланиям западных держав.

В заключение А. Громыко еще 
раз подчеркнул, что, по мнению 
советской делегации, главной за
дачей совещания является не ак
центирование внимания на разно
гласиях, а поиски возможности 
для сближения позиций.

Мне кажется, сказал он, что ес
ли все будут придерживаться та
кого мнения, то совещание мини
стров иностранных дел сможет 
сделать полезное дело, за которое 
скажут спасибо в наших и не 
только в наших странах.

После выступления А. А 
мыко заседание закрылось.

ПРАГА. 20 мая. (ТАСС). Как 
передает Чехословацкое телеграф
ное агентство, печать и радио Че
хословакии продолжают оживлен
но комментировать работу Женев- 
СКОРО совещания министров иност- 
ранных дел. Газета «Руде пра
во», сравнивая предложения Со
ветского Союза и западных дер
жав, внесенных на Женевском со
вещании, пишет:

Можно сказать, что в докумен
тах отражены цели внешней П0.ЛИ- 
гики Советского Союза и запад
ных держав. С одной стороны, 
видно стремление возможно ско
рее достигнуть такого положения, 
когда Европа, а вместе с ней и 
весь мир, смогут вздохнуть сво
боднее; с другой стороны, налицо 
стремление сохранить сегодняш
нее напряженное положение или 
завоевать новые позиции в целях 
г—острения напряженности. Глав
ная цель западного плана направ

лена на поглощение Германской 
Демократической Республики За
падной Германией, на продление 
оккупации объединенной Гер'Ма- 
нии иностранными войсками фак
тически до беско1нечности, на 
включение объединенной Герма
нии в агрессивный Североатланти
ческий блок.

Братиславская газета «Правда» 
посвятила свою статью «Справед
ливость и право на нашей сторо
не» вопросу участия Чехословакии 
и Польши в работе Женевского 
совещания министров иностран
ных дел.

Если западные державы будут 
настаивать на своей отрицатель
ной позиции в вопросе участия 
Чехословакии и Польши в работе 
совещания, пишет газета, то это 
осложнит работу совещания. Уча
стие Чехословакии и Польши вне
сло бы большой вклад в работу 
совещания.

Новые инструкции 
на старый лад

БОНН, 
Согласно

20 мая. (Корр. ТАСС).
__сообщению агентства
ДПА, западногерманский канцлер 
Аденауэр дал приезжавшему в 
Бонн из Женевы руководителю 
ведомства печати и информации 
при правительстве ФРГ Эккардту 
«новые определенные инструк
ции» в отношении Женевского 
совещания министров иностран
ных дел. Аденауэр, указывает 
агентство, желает, чтобы выдви
нутый Западом так называемый 
«план мира» продолжал оставать
ся единым «целым» и чтобы бер
линский вопрос «не был выде
лен» из него. При этом Аденауэр, 
говорится далее в сообщении, ста
вит также созыв совещания глав 
правительств в зависимость от 
«успеха» Женевского совещания 
министров иностранных дел. В 
этом, подчеркивает боннская газе
та «Генераль-анцейгер», Аденауэр 
разделяет точку зрения президен
та Франции де Голля, который

также обусловливает участие во 
встрече глав правительств «успе
хом» Жеяевокого совещания.

Касаясь предстоящей встречи 
Аденауэра с министром иностран
ных дел ФРГ Брентано, который 
прибудет в конце этой недели в 
Бонн для обсуждения с Аденауэ
ром «дальнейшей тактики» ФРГ 
на Женевском совещании, гам
бургская газета «Ди Вельт» ука
зывает, что «Бонн окажет упорное 
сопротивление» всем попыткам 
советской делегации обсудить от
дельные приемлемые пункты и.з 
так называемого «пакета предло
жений» западных держав. Особен
но ожесточенное сопротивление 
Бонна, указывает «Ди Вельт», вы
зовут поддерживаемые, в частно
сти, социал-демократической пар
тией Германии предложения о 
том, чтобы в «обшегерманском 
комитете» ФРГ и ГДР были пред
ставлены на паритетчых началах.

Ю. БОРИСОВ.

О БРА ЗО ВА Н И Е КОММ УНИСТИЧЕСКОЙ 
ПАРТИИ РЕЮ НЬОНА

ПАРИЖ, 20 мая. (ТАСС). Как 
сообщает газета «Юманите», на 
ост]>ове Реюньон, являющемся 
заморским департаментом Фран

ции, создана Коммунистическая 
партия Реюньона. Первым секре
тарем Коммунистической партии 
Реюньона избран Поль Вержес.

З а  нормализацию торговых отношений 
Японии с социалистическими странами

ТОКИО, 20 мая. (ТАСС). Здесь 
состоялась конференция японской 
ассоциации содействия развитию 
международной торговли, на кото
рой обсуждались вопросы норма
лизации торговых отношений с 
социалистическими странами.

В заявлении, опубликованном 
участниками конференции, гово
рится, что нарушение нормальных 
торговых связей Японии с со
циалистическими . странами крайне 
пагубно сказывается на японской 
экономике. Если правительство 
Киои, указывается в заявлении, 
не изменит своей нынешней внеш
ней политики, то улучшение тор
говых отношений Японии с социа- 
пистическими странами совершен
но невозможно. Конференция при-

Гро-

ЗАВТРАК у  А. л. ГРОМЫКО В ЧЕСТЬ М. КУВ ДЕ МЮРВИЛЯ
ЖЕНЕВА, 20 мая. (ТАСС). Се

годня Министр иностранных дел 
СССР А. А. Громыко дал в рези

денций делегации СССР завтрак 
в честь министра иностранных дел 
Франции М. Кув де Мюрвиля.

На завтраке присутствовали 
члены делегаций СССР и Фран
ции на Женевском совещании.

О Б Е Д  V  А .

ПО СЛЕДАМ Н АШ И Х ВЫСТУПЛЕНИЙ

„Об обязательствах, остающихся на бумаге"

V.

Под таким заголовком в нашей 
газете за 21 марта текущего года 
была опубликована статья, в ко
торой говорилось о том, что в 
Пышкино-Троицком районе плохо 
организована борьба за выполне
ние принятых обязательств по 
увадичению производства сельско
хозяйственных продуктов.

Как сообщил нам секретарь 
Пышкино-Троицкого райкома
КПСС тов. Галков. статья обсуж
далась на бюро райкома КПСС. 
Б ю ро признало, что факты, ука
занные в пей, критика в адрес 
бюро райкома партии, районной 
инспекции по сельскому хозяйст
ву, РТС, правления колхоза «Путь 
Ильина», правильны.

Приняты меры к  устранению 
недостатков. На бюро райкома 
КПСС обсуждался вопрос о вы
полнения социалистических обя

зательств по производству и про
даже государству продуктов жи
вотноводства в I  квартале. На 
заседание были приглашены 
председатели колхозов, сельских 
Советов, секретари парторганиза
ций.

Бюро райкома КПСС обязало 
руководителей колхозов, сельских 
Советов, парторганизаций при
нять конкретные меры по выпол
нению социалистических обяза
тельств I I  квартала и ликвидиро
вать задолженность I квартала 
по производству и сдаче государ
ству продуктов животноводства. 
В колхозе «Путь Ильича» избран 
новый председатель тов. Паль
цев. Во всех колхозах организова
ны комплексные механизирован
ные звенья по выращиванию к у 
курузы. Колхозы полиостыо обес
печены семенами зерновых куль
тур.

ЖЕНЕВА, 20 мая. (Спец. корр.
ТАСС). Министр иностранных дел 
СССР А. А. Громыко дал вчера 
вечером обед в честь министра

А . Г Р О М Ы К О  Б  Ч Е С Т Ь  С . Л Л О Й Д А
Великобританиииностранных дел 

С. Ллойда.
На обеде присутствовали члены 

английской делегации Д. Ласки, 
А. Рамболд, П. Хэнкок.

С советской стороны на обеде 
были В. А. Зорин, Я. А. Малик, 
М. Г. Первухин, А. А. Смирнов, 
А. А. Солдатов и В. М. Хвостов.

зывала японское правительство 
разрешить вопрос о торговле С 
КНР путем переговоров на выс
шем уровне, заключить с Совет
ским Союзом мирный договор, 
содействовать быстрейшему воз
вращению в КНДР проживающих 
в Японии корейских граждан и 
предотвратить проведение в жизнь 
решения о выплате военных ре
параций южновьетнамским вла
стям.

Осуществление этих мероприя
тий и проведение японским пра
вительством внешней политики в 
духе Бандунгской конференции, 
подчеркивается в заявлении, бу
дет способствовать развитию эко
номических связей Японии с дру
гими странами мира.

Соболезнование Советского правительства 
в связи с катастрофой египетского 

парохода

Заключить мирный договор—таково требование
немецких трудящихся

БЕРЛИН, 20 мая. (Корр.
ТАСС), Общественность в обоих 
германских государствах все ре
шительнее выступает за немед
ленное решение участниками Же
невского совещания вопросов о 
мирном договоре с Германией и о 
Западном Берлине. Представители 
различных слоев населения За- 
пахщой Германии направляют в 
Женеву многочисленные письма, 
телеграммы и заявления, в кото
рых настаивают на прекращении 
деятельности милитаристов и ре
ваншистов.

Западногерманские граждане 
выступают также против атомного 
и ракетного вооружения бундес
вера. Как передает агентство 
АДН, сотни жителей Гамбурга 
поставили свои подписи под требо
ваниями о создании безатомной 
зоны в Европе и о заключении 
мирного договора. С аналогичны
ми требованиями выступили орга
низации «Движение женщин в За
падной Германии в защиту мира» 
(Бремен), «Совет немецких жен
щин». «Правление христиан — 
противников военной службы».

Рабочий класс ГДР. представи
тели трудящихся Западной Герма
нии поддерживают призыв конфе
ренции профсоюзов и трудящихся

Европы к активным выступлениям 
за заключение мирного договора, 
за мирное и демократическое ре
шение германского вопроса. Как 
сообщает газета «Трибюне», уча
стники общегерманской встречи 
горняков в Магдебурге решили 
послать в Женеву делегацию, в 
которую войдут рабочие из Гер
манской Демократической Респуб
лики и Западной Германии. Они 
передадут министрам иностранных 
дел требования о быстрейшем за
ключении мирного договора.

Комментируя ход Женевского 
со'вещания. берлинские демокра
тические газеты пишут, что запад
ные державы должны сделать из

фанта существо1вания двух гер
манских государств соответствую
щие выводы относительно заклю
чения мирного floroBOtpa. Как ука
зывает в редакционной статье га
зета «Нейес Дейчланд», стремле
ние Соединенных Штатов Амери
ки обосновать свое нежелание за
ключить мирный договор отсутст
вием единого германского государ
ства не выдерживает никакой 
критики.

Необходимо напомнить, отмеча
ет газета, что раскол Германии 
был осуществлен той же сторо
ной, которая ньше использует это 
обстоятельство для «обоснования» 
своего отказа заключить мирный 
договор.

Бесчинства американских 
властей в Ф РГ

БЕРЛИН, 20 мая. (ТАСС). 
Агентство АДН сообщает о новом 
акте произвола американских вла
стей по отношению к жителям за
падногерманского города Гиссена, 
принявшим участие в митинге, ко
торый созвал «Комитет борьбы 
против атомной смерти». Три аме
риканских военных самолета не

сколько раз на бреющем полете 
пролетели ,над головами участни
ков митинга. Кроме того, вблизи 
был установлен громкоговори
тель, передававший музыку и за
глушавший слова ораторов. Эти 
действия американских военных 
властей вызвали возмущение уча
стников митинга.

КАИР, 21 мая. (ТАСС). Чрез
вычайный и полномочный посол 
СССР в о  АР Е. Д. Киселев по
сетил вчера министра иностран
ных дел (Эбъединенной Арабской 
Республики Махмуда Фавзи и от 
имени Советского правительства 
выразил соболезнование в связи с 
катастрофой парохода «Дандара», 
во время которой погибло 93 че
ловека — граждан ОАР.

Посол сообщил министру иност
ранных дел, что Союз обществ 
Красного Креста и Красного По
лумесяца СССР выделил 1 тыс. 
египетских фунтов в фонд оказа
ния помощи семьям погибших.

Махмуд Фавзи от имени прави
тельства ОАР поблагодарил посла 
СССР за выраженное чувство со
болезнования.

ИХ АРИФМЕТИКА...
Н е то стрэш ир, что их м иллионы , 

А  ТО, что они едины!
(Фотохроника ТАСС).
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На турнире 
претендентов

СОФИЯ, 20 мая. (ТАСС). Уча
стницам турнира претенденток на 
первенство мира по шахматам 
среди женш,ин в Пловдиве оста
лось сыграть три тура, однако во
прос о первом месте еще не ре
шен. Особо упорная борьба раз
вернулась на финише турнира 
между советскими и югославскими 
шахматистками. Наиболее реаль
ные шансы на победу имеют 
К. Зворыкина (СССР) и В. Не- 
делькович (Югославия).

Как передает Болгарское теле
графное агентство, вчера и поза
вчера на турнире доигрывались 
неоконченные партии. После две
надцати туров впереди К. Зворы
кина и В. Неделькович, имеющие 
по 9 очков из 12. Затем идут 
Келлер— Герман (ГДР) — 7.5 оч
ка и Л. Вольперт и С. Роотаре — 
по 7 очков из 12.

На соревнованиях 
шахматистов

Продолжается розыгрыш пер
венства по шахматам между 
командами ДСО «Труд». 17 мая 
состоялось доигрывание отложен
ных партий третьего и четвертого 
туров и пропущенной встречи пер
вого тура команд Кировского рай
она и электромеханического заво
да. Пока счет встречи 2:1 в поль
зу шахматистов электромеханиче; 
ского завода при двух отложенных 
партиях.

19 мая состоялся пятый тур. 
Интересной была встреча' команд 
Кировского района и научно- 
исследовательского института 
ТПИ. Обе команды успешно вы
ступали в предыдущих двух турах 
и входят в лидирующую группу. 
Результат их встречи оказался ни
чейный — 2'/о:21/,.

Хорошо сыграли шахматисты 
электромеханического завода, вы
игравшие со счетом 5 : О у коман
ды завода режущих инструментов. 
Первая команда подшипникового 
завода выиграла со счетом 
41/ 2 :1/2 У шахматистов электро
лампового завода. Остальные 
встречи остались незаконченными.

Команда Вокзального района 
выиграла у второй команды под
шипникового завода со счетом 
4 : 0; одна партия отложена.

Встреча команд завода «Сиб- 
электромотор» и завода резиновой 
обуви прервана при счете 
21/г: 1 1 / 2  в пользу шахматистов 
«Сибэлектромотора».

Турнирную таблицу по-прежне
му возглавляет команда Вокзаль
ного района, набравшая 18 очков 
из 25 при одной незаконченной 
партии. Первая команда подшип
никового завода имеет 14 очков 
при трех незаконченных партиях.

Н. ПЕСНЯК.

Встреча
с новосибирцами
Спортивные соревнования меж

ду коллективами двух транспорт
ных вузов Сибири — Томским и 
Новосибирским — стали хорошей 
традицией.

Недавно в гостях у томичей по
бывали волейболисты и стрелки 
НИИЖТа. Встреча волейбольных 
команд научных работников про
шла с явным перевесом хозяев 
поля. Со счетом 3:0 выиграли 
тэмиитовцы.

Однако в стрелковом тире поло
жение изменилось. Гости из Ново
сибирска стреляли лучше. В 
стрельбе из малокалиберной вин
товки и пистолета они набрали на 
48 очков больше.

Спортсменки ТЭМИИТа полу
чили приглашение прибыть для 
очередной спортивной встречи в 
Новосибирск.

} .

*

Слесарь-медник гру
зового автотранспорт
ного хозяйства № 2 
Томского автотреста 
Николай Ширшов вы
полняет сменные нор
мы на 150— 160 про
центов. Он не только 
быстро в качественно 
производит ремонт, а 
помогает молодым шо
ферам советом, как 
лучше беречь машину.

Фото А. Арро.

' M l

Новый спиртопорошковый 
завод

в  артели «Знамя труда» 
Верхне-Кетского района пущен 
в эксплуатацию спиртопорош
ковый завод. Государству дана 
первая тонна уксусно-кальцие
вого порошка.

В м ст л вж сл  
в  у ш в в е р я ж а г е

в  отделе тканей Томского уни
вермага открылась выставка-прода
жа шелковых тканей, организован
ная универмагом и томской област
ной конторой «Ростекстильторга».

Вниманию покупателей предложе
ны ткани из натурального, искусст
венного шелка и ш тапельные ткани 
—  около' 600  расцветок и рисунков.

К услугам покупателей —  отдел 
раскроя тканей.

Цель выставки —  изучить спрос 
покупателей. Многие покупатели ос
тавляют свои отзывы о качестве и 
ассортименте тканей.

Совещание редакторов 
стенных газет

При редакции газеты «Со
ветский Север» состоялось со
вещание редакторов стенных 
газет и многотиражек пред
приятий и учреждений города 
Колпашево и рабочего поселка 
Тогур.

На совещании обсуждены 
задачи стенной печати в борьбе 
за выполнение решений XX I 
съезда КПСС. Редакторы стен
ных газет обменялись опытом 
работы.

Шауляй—'Томск
Недавно на Ш ауляйский велоси

педный завод Литовской ССР посту
пил заказ из Томска —  изготовить 
для юных любителей велоспорта го
рода и области партию велосипедов 
«Орленок» и «Ласточка». Лито'вские 
металлисты с большой радостью 
принялись за выполнение зтого за
дания. И заказ далеких тоямских дру
зей они выполнили ■ досрочно. По 
стальным путям в далекий Тофюк 
отправлена большая партия велоси
педов «Орленок» и «Ласточка».

П. ДИГРИС.

в КРУЖКЕ „УМЕЛЫЕ РУКИ ( (

Кружок «Умелые руки» у нас ра
ботает два раза в неделю, состоит из 
учащ ихся 2 — 4 классов школы. 
Начали занятия осенью: сходили в 
лес, заготовили материал для рабо
ты. Сначала, применяя пластелин, 
сосновые шишки, хвою, лепили фи
гурки зверей, птиц. Затем стали 
строить модели самолетов. Вначале 
простые модели «ПБК», «Рекорд
ный», потом —  «Биплан», «Гидро
самолет».

К Новому году сделали и раскра
сили много масок. Затем начали 
учиться выпиливать. Вначале, прав
да, не получалось, но к 8 марта

каждый вьшилил подарок своей ма
ме. Старшие пионеры Юра Конаков 
и Степа Черепанов вьшилили боль
шой письменный прибор. Остальные 
выпиливают рамки, полочки, ш ка
тулки. Игрушки из фанеры для дет
сада Галкин'ской РТС готовят Юра 
Конаков, Юра Бенгард, Гена и Толя 
Севергины.

Скоро подведем итоги и  органи
зуем выставку.

с. Бакчар.

Н. РОЗАНОВА, 
пионервожатая 

Дома пионеров.

ПРОИСШЕСТВИЕ

За подлог— к ответственности
Зоотехник Томской облживкон- 

торы В. П. Козлов, закупая сви
ней в колхозах Томского района 
для организаций гор. Томска, мо-

сдаточные документы, занижая 
количество купленных животных, 
а излишки продавал. Козлов аре-

шенничал, подделывал приемо-' стован и предан суду.

ИЗВЕЩЕНИЕ
22 мая, в 7 часов вечера, в об

ластном лектории состоится лек
ция по литературе на тему: «Образ

В. И. Ленина в произведениях 
А. М. Горького и В. В. Маяков
ского».

ПОГОДА
По сообщению Томского гидро

метеорологического бюро, 22 мая 
по области ожидается переменная 
облачность, местами кратковре
менный дождь, ветер юго-запад
ный, с переходом на северо-запад
ный, 7— 12 метров в секунду, 
температура воздуха по северным 
районам 10—15 градусов тепла.

15—20 градусовпо остальным - 
тепла.

23—24 мая — переменная об
лачность. местами кратковремен
ные дожди, грозы, ветер 3—7 
метров в секунду, температура 
воздуха ночью 2— 7 градусов теп
ла, днем — 17—22 градуса теп
ла.

Зам. редактора А. И. НОВОСЕЛОВ.

22 мая — «Мещане».
Начало спектакля в 9 часов ве

чера.
23 мая — «Мещане».
Начало спектакля в 8 час. ве

чера.

Кинотеатр имени М. Горького
22 мая — новая киноповесть 

«Чужие дети». Сеансы: 8-35, 
10-10, 11-45 1-20, 2-55, 4-30,
6- 05. 7-40, 9 15, 10-50.

(Дети до 16 лет не допускают
ся).

Зал кинохроники
22 мая — новый документаль

ный фильм «Необыкновенные 
встречи». Сеансы: 9, 10-10. 11-20, 
12-30, 1 40, 2-50, 4, 5-10, 6-20,
7- 30. 8-40. 9-50.

Кинотеатр имени И. Черных
22 мая. Большой зал — новый 

художественный фильм «Чужие 
дети». Сеансы 9. 10 30, 12, 1-30. 
3, 4-30, 6. 7-30, 9, 10-30. Малый 
зал — «Леди Гамильтон». Сеан
сы: 8-30, 10-20, 12-10, 2. 3-50. 
5-40, 7-30, 9-20,11.

Для детей — «Сомбреро». 
Сеансы’ 8-55, 10-35.

Томской конторе «Росмясорыб- 
торг» требуются инженер-механик 
и бухгалтер.

Обращаться: г. Томск, улица 
Мельничная, 30. 2—1

Телевидеш ие
Пятница, 22 мая 

19.00. Спектакль Томского обла
стного драматического театра
«Чайки над морем». (Пьеса
Е. Бондаревой). В антракте — но
вая кинохроника. 21.00. Кинопо
весть «Шли солдаты». В главной 
роли народный артист СССР 
С. Бондарчук.

По окончании фильма беседа 
профессора С. П. Карпова «Кле
щевой энцефалит и его профилак
тика».

Томской сапоговаляльной фаб
рике срочно требуются кочегары.

Обращаться: г. Томск, Коммуни
стический проспект. 60, к дирек
тору. 2—1

Томской конторе электросетей 
«Томскэнерго» срочно требуется 
кассир.

Обращаться: г. Томск, переулок 
Подгорный, 4. отдел кадров.

2—1

Отделу капитального строитель
ства Томских центральных ре
монтно-механических мастерских 
срочно требуются: инженеры, тех
ники на должность прорабов, 
плотники, штукатуры, грузчики.

Обращаться: г. Томск, Нижний 
луг, 4, остановка автобуса № 2 
«Склады». 3—2.

Томскому областному театру 
требуются на постоянную работу: 
реквизитор, рабочий сцены, элек
троосветитель и шофер.

Обращаться: г. Томск, переулок 
Нахановича, 4.

Комбинату строительных дета
лей № 5 требуются: сварщики, 
арматурщики, механики, кочега
ры, ученики этих специальностей 
и сторожа.

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Фрунзе, 238, телефон 
60-90. 2—1

Решением Томского горисполко
ма от 13 мая 1957 года за № 177 
участок земли на левом берегу 
реки Томи против ГЭС-1 по Ка
менной курье и по дороге, идущей 
на нижний склад, отведен под 
индивидуальные огороды коллек
тиву швейной фабрики облмёст- 
прома.

Другим коллективам и’ частным 
лицам посадка огородов на этом 
участке запрещается.

«Томжелдорпроекту» требуются 
квалифицированные машинистки. 
Оплата труда сдельная.

Обращаться- г. Томск, проспект 
имени Кирова, 20 отдел кадров.

Решением Томского горисполко
ма от 11 февраля за № 71/2 зе
мельный участок, расположенный 
между улицами по Московскому 
тракту от пивоваренного завода до 
водонасосной станции и по Учеб
ной от Московского тракта до За
водского переулка, отведен под 
строительство.

Посадка огородов запрещается.
2—1

Томскому электромеханическо
му заводу требуются на постоян
ную работу: плотники, штукату
ры. ‘ каменщики и разнорабочие.

Обраща-гься: г. Томск, проспект 
имени Тимирязева, 30, отдел кад
ров.

4—4.

ПРИЕМ В ВЫСШИЕ УЧЕБНЫЕ ЗАВЕДЕНИЯ
Томский ор ден а  Т рудового К расного Знамени

ПОЛИТЕХНИЧЕСКИЙ ИНСТИТУТ
имени с. М. Кирова

ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ
в 1959 году на первый курс следующ их  

факультетов и специальностей:

1. ГЕОЛОГОРАЗВЕДОЧНЫЙ (геология и разведка место
рождений полезных ископаемых: геология и разведка нефтяных 
и газовых месторождений; геофизические методы поисков и 
разведки месторождений полезных ископаемых: гидрогеология 
и инженерная геология; техника разведки месторождений по
лезных ископаемых).

2. ГОРНЫЙ (маркшейдерское дело; разработка месторожде
ний полезных ископаемых; обогащение полезных ископаемых: 
горная электромеханика).

3. ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИЧЕСКИЙ (электрические станции, 
сети и системы; техника высоких напряжений).

4. ТЕПЛОЭНЕРГЕТИЧЕСКИЙ (теплоэнергетические уста
новки электростанций; промышленная теплоэнергетика; котло- 
строение; автоматизация теплоэнергетических процессов про
мышленных предприятий).

5. МЕХАНИЧЕСКИЙ (металловедение, оборудование и тех
нология термической обработки металлов: технология машино
строения, металлорежущие станки и инструменты: оборудова
ние и технология сварочного производства: машины и аппараты 
химических производств: двигатели внутреннего сгорания).

6. ЭЛЕКТРОМЕХАНИЧЕСКИЙ (электрификация промыш
ленных предприятий и установок: электрические машины и 
аппараты; электроизоляционная и кабельная техника: автома
тика и телемеханика: математические и счетнорешающие при
боры и устройства; электроизмерительная техника).

7. р а д и о т е х н и ч е с к и й  (диэлектрики и полупроводники; 
электронные приборы: промышленная электроника; приборы 
и установки радиотехнических и дозиметрических измерений; 
радиотехника: конструирование и технология производства ра
диоаппаратуры).

8. ХИМИКО-ТЕХНОЛОГИЧЕСКИИ (химическая технология 
топлива; технология неорганических веществ; технология си
ликатов: технология основного органического синтеза и синте
тического каучука: технология лекарственных и душистых ве
ществ; технология пластических масс).

9. ФИЗИКО-ТЕХНИЧЕСКИИ (физическая: химическая).
10. ВЕЧЕРНИЙ — об5шение без отрыва от производства 

(электрические станции, сети и системы; электрификация про
мышленных предприятий и установок; теплоэнергетические 
установки электростанций; промышленная теплоэнергетика; 
технология машиностроения, металлорежущие станки и инстру
менты: электрические машины и аппараты; электроизоляцион
ная и кабельная техника).

11. з а о ч н ы й  — обучение без отрыва от производства 
(геология и разведка месторождений полезных ископаемых; 
гидрогеология и инженерная геология; маркшейдерское дело; 
разработка месторождений полезных ископаемых; электриче
ские станции, сети и системы; электрификация промышленных 
предприятий и установок; теплоэнергетические установки элек
тростанций; промышленная теплоэнергетика; технология маши
ностроения, металлорежущие станки и инструменты: электри
ческие машины и аппараты; радиотехника).

Прием заявлений на дневные факультеты с 20 июня по 
31 июля включительно, на вечерний — с 20 июня по 24 июля 
включительно, на заочный — с 1 апреля по 20 июля.

К  заявлению нужно приложить;
1) характеристику-рекомендацию для поступления в инсти

тут с места работы, подписанную администрацией и общест
венными организациями —для рабочих и служащих или прав
лением колхоза и общественными организациями — для кол
хозников: для школьников — характеристику-рекомендацию 
школы и ее общественных 0|ргаиизаций:

2) документ о среднем образовании (в подлиннике);
3) автобиографию;
4) паспорт, военный билет или приписное свидетельство 

(предъявляются лично);
5) четыре фотокарточки (снимки без головных уборов, раз

мером 3 X 4  см);
6) выписку из трудовой книжки (для лиц, имеющих практи

ческий стаж работы), заверенную руководителем предприятия 
или учреждения, а для колхозников — выписку из колхозной 
книжки, заверенную правлением колхоза, с указанием в ней о 
выработке установленного для данного колхоза минимума тру
додней за каждый год из двух лет, предшествующих поступле
нию в институт;

7) медицинскую справку (форма № 286), заполненную вра
чом, обслуживающим школу, или участковым врачом районной 
больницы (поликлиники);

8) справку с места жительства (для поступающих на заочный 
факультет).

■участники Великой Отечественной войны, поступающие на 
заочный факультет, кроме перечисленных выше документов, 
высылают справку райвоенкомата, подтверждающую участие в 
Великой Отечественной войне.

Вступительные экзамены проводятся: на дневные факульте
ты — с 1 по 20 августа, на вечерний — с 25 июля по 14 ав
густа, на заочный — с 15 мая по 10 августа.

Стипендия выдается на общих основа^ниях. Иногородним, 
как правило, предоставляется общежитие.

Заявления и документы направлять по адресу: г. Томск, 
проспект имени Тимирязева, 9, приемной комиссии. Справки 
по телефону 60-51, дополнительный 317.

Томский инженерно-строительный институт
О Б Ъ Я В Л Я Е Т  П Р И Е М

на 1959—1960 учебный год 
на 1-й курс следующих факультетов;

с т р о и т е л ь н ы й  ф а к у л ь т е т  — готовит инженеров по 
строительству промышленных и гражданских сооружений.

д о р о ж н ы й  ф а к у л ь т е т  — готовит инженеров путей 
сообщения по изысканию, проектированию и строительству 
автомагистралей, технических сооружений на них и мостов.

м е х а н и ч е с к и й  ф а к у л ь т е т  — готовит инженеров-ме- 
хаников по эксплуатации строительных и дорожных машин.

Для лиц, обучающихся без отрыва от производства, при 
институте имеются вечернее отделение по специальности «Про
мышленное и гражданское строительство» и заочное отделение 
по всем специальностям.

Лица, имеющие не менее двух лет практического стажа ра
боты по профессиям профилей строительного и механического 
факультетов института, принимаются на первый курс дневного 
отделения с отрыво'М от производства.

Лица, не имеющие" практического стажа работы, принимают
ся на первый курс вечерне-очного отделения строительного и 
механического факультетов и одновременно обеспечиваются ра
ботой по выбранной специальности в строительных организа
циях города Томска.

После успешного окончания двух курсов они переводятся 
на третий курс дневного отделения (с отрывом от производ
ства).

На дневное отделение дорожного факультета принимаются 
лица как имеющие двухлетний стаж работы пп профессии в 
профиле специальности дорожного факультета, так и лица, не 
имеющие производственного стажа.

Прием заявлений на дневное отделение до 31 июля, на ве
чернее и заочное — до 24 июля 1959 года.

Документы направлять по адресу: г. Томск, Соляная пло
щадь, 2, приемной комиссии.

ТОМСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ 
ПЕДАГОГИЧЕСКИЙ ИНСТИТУТ

I
обгвявляет яриелт ст удея гов

на 1959— 1960 учебный год на факультеты:
ФИЗИКО-МАТЕМАТИЧЕСКИИ (отделения математики и 

физики), а г р о б и о л о г и ч е с к и й , ФИЛОЛОГИЧЕСКИЙ, 
ИНОСТРАННЫХ ЯЗЫКОВ, ФИЗИЧЕСКОГО ВОСПИТАНИЯ.

Срок обучения на всех факультетах, кроме физвоспитания,— 
5 лет. на факультете физвоспитания — 4 года.

Институт готовит преподавателей широкого профиля для 
средних школ, педучилищ и техникумов по следующим спе
циальностям:

ОТДЕЛЕНИЕ МАТЕМАТИКИ — преподавателей математи
ки и черчения:

ОТДЕЛЕНИЕ ФИЗИКИ — преподавателей физики и основ 
производства:

ФАКУЛЬТЕТ АГРОБИОЛОГИИ — преподавателей биоло
гии. химии, основ сельского хозяйства;

ФИЛОЛОГИЧЕСКИЙ ФАКУЛЬТЕТ —‘ преподавателей рус
ского языка и литературы и одного из иностранных языков 
(английского или немецкого):

ФАКУЛЬТЕТ ИНОСТРАННЫХ ЯЗЫКОВ — преподавате- 
лей двух языков (английского и немецкого):

ФАКУЛЬТЕТ ФИЗВОСПИТАНИЯ — преподавателей физ
воспитания.

В институт принимаются все граждане СССР согласно пра
вилам приема. Поступающие подвергаются приемным экзаме
нам в об'ьеме прюграммы средней школы, в зависимости от спе
циальности:

на филологический факультет и факультет иностранных язы
ков — по русскому языку и литературе (письменно и устно), 
истории СССР, одному иностранному языку (по выбору);

на факультет физико-математический — по русскому языку 
и литературе (письменно), математике (письменно и устно), фи
зике и иностранному языку;

на факультет агробиологии — по русскому языку и лите
ратуре (письменно), физике, химии и иностранному языку;

на факультет физического воспитания — по русскому языку 
и литературе (письменно), физике, химии и по специальному 
предмету.

Заявления принимаются с 20 июня по 31 июля. С 20 по 
30 июля в институте проводятся консультации для поступаю
щих в институт.

Студенты обеспечиваются стипендией на общих основаниях.
Вступительные экзамены проводятся с 1 по 20 августа. На

чало занятий — 1 сентября.
Адрес института: г. Томск, улица Киевская, 60, телефоны: 

48-84, 38-21,
Приемная комиссия.

ТОМ СКИЙ ГО С У Д А РС ТВ ЕН Н Ы Й  
МЕДИЦИНСКИЙ ИНСТИТУТ 
ПРОИЗВОДИТ НАБОР СТУДЕНТОВ

на 1-й курс 1959—1960 учебного года 
на следующие факультеты;

1. ПЕДИАТРИЧЕСКИЙ, 2. ЛЕЧЕБНЫЙ,
3. ФАРМАЦЕВТИЧЕСКИЙ.

ПЕДИАТРИЧЕСКИЙ факультет готовит детских врачей для 
практической и организационной работы в детских лечебных 
учреждениях. Срок обучения — б лет.

ЛЕЧЕВНЫИ факультет готовит врачей общего профиля для 
практической лечебно-профилактичёской работы в городских и 
сельских лечебных учреждениях. Срок обучения — 6 лег.

ф а р м а ц е в т и ч е с к и й  факультет готовит провизоров для 
работы в аптеках, на фармацевтических промышленных пред
приятиях. фабриках лекарственных препаратов и в аптечных 
учреждениях. Срок обучения—5 лет.

Для поступления в институт необходимо иметь законченное 
среднее образование.

Правила приема и программы приемных экзаменов для по
ступления в высшие учебные заведения издаются Министерст
вом высшего образования специальной брошюрой и продаются 
в магазинах Книготорга.

Прием заявлений с 20 июня по 1 августа 1959 г.
Вступительные экзамены проводятся с 1 августа по 20 ав

густа 1959 г. по русскому языку — литературе (сочинение), 
физике, химии и иностранному языку.

Принятые в институт зачисляются на государственную сти
пендию на общих основаниях.

К  заявлению на имя директора, с указанием факультета, при
лагаются следующие документы: автобиография, документ о 
среднем -образовании (в подлиннике), паспорт (предъявляется 
лично), четыре фотокарточки (снимки без головных уборов), 
размером 3X4 см., военный билет (от военнослужащих запа
са) или приписное свидетельство (от лиц призывного возраста) 
предъявляются лично, документ о практическом стаже рабо
ты (трудовая книжка), характеристика-рекомендация в вуз с 
последнего места работы или из школы, справка с места жи
тельства, справка о состоянии здоровья.

В заявлении указать: точный адрес, номер и серию паспорта, 
кем и когда выдан.

Заявления подавать по адресу: г. Томск, Московский тракт, 
2, медицинский институт, директору.

ТОМСКИЙ ЭЛЕКТРОМЕХАНИЧЕСКИЙ ИНСТИТУТ 
ИНЖЕНЕРОВ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНОГО ТРАНСПОРТА

объявляет  яряея! ст удеягов
на 1959—1960 учебный год на следующие факультеты

м е х а н и ч е с к и й  —готовит инженеров путей сообщения— 
механиков по специальностям: тепловое хозяйство, вагоно
строение и вагонное хозяйство:

ФАКУЛЬТЕТ ЭЛЕКТРИФИКАЦИИ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНО
ГО ТРАНСПОРТА готовит инженеров путей сообщения — 
электро'механиков по специальностям: энергоснабжение элек
трических железных дорог, подвижной состав электрических 
железных дорог;

ЭЛЕКТРОТЕХНИЧЕСКИЙ — готовит инженеров путей 
сообщения — электриков по специальностям: автоматика и те
лемеханика. связь на железнодорожном транспорте.

В институт принимаются граждане СССР обоего пола, име
ющие законченное среднее образование.

Зачисление лиц. имеющих законченное среднее образование 
и производственный стаж по выбранной специальности не менее 
двух лет, производится в первую очередь. После их зачисле
ния принимаются лица, имеющие не менее двух лет стажа 
практической работы в промышленном и сельскохозяйственном 
производстве или в других отраслях хозяйства. На оставшиеся 
места принимаются лица, получившие наиболее высокие оценки 
на вступительных экзаменах, с учетом представленных ими 
характеристик для поступления в вуз.

Поступающие в институт подвергаются вступительным экза
менам последующим предметам; матема'шке (письменно и уст
но), физике (устно), русскому языку и литературе (сочинение), 
иностранному языку (английскому, немецкому или француз
скому), Профилирующими дисциплинами являются математика 
и физика.

Прием заявлений до 1 августа. Приемные экзамены с Т по 
20 августа.

Запросы, заявления и документы направлять по адресу: 
г. Томск, проспект имени Ленина, 35, приемная комиссия.
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